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Дорогие друзья!
Каждому православному человеку известно: храм

Божий  - это место Его особого присутствия. И всё,
что имеет отношение к храму: внешний и внутренний
интерьер, архитектурные формы, иконы, утварь, пение
и чтение,- глубоко символично и призвано показать
пришедшему, хотя бы на время, иной мир, инобытие.

Но храм Божий - это не только интерьер, внешнее и
внутреннее убранство. Его украшают добродетели
прихожан, их благие дела, желание изменить свою
жизнь, что-то исправить, радости тех, кто приходит
прикоснуться к святыне.

Спешу поделиться своей радостью. В здании
Управления Комсомольского-на-Амуре местного
военного гарнизона трудами его начальника - полковника
Н.В. Верепахи  - готовится к открытию, (пока ещё
единственный в подобном роде в нашей епархии), храм-
часовня в честь великомученика Георгия Победоносца.

Небольшое помещение площадью всего лишь 16
квадратных метров - тёплое и светлое - стараниями
клириков, активистов епархиального молодёжного
движения, учащих и учащихся школы № 23,
военнослужащих уже расписано и украшено
орнаментами в древнерусском стиле, а своего часа
дожидается изготовленный в Комсомольске-на-Амуре
самый настоящий резной иконостас.

Дело осталось за малым: снабдить храм необходимой
утварью и иконами, организовать систематическое
совершение богослужений и встреч всех тех, кто
защищает Родину, со священнослужителем.

Да, и самое главное - на потолочном пространстве,
выкрашенном в цвет неба, осталось дописать звёзды,
дабы этот символ в интерьере нашего храма напоминал
находящимся в нём о мироздании и месте в нём
человека. Напоминал о Небе, по Которому так тоскует
душа и Которое, в ожидании изменения жизни,
приклонилось к людям в пришествии Господа…

        29 ноября 2013 года, в день памяти апостола и
евангелиста Матфея, в Приходе святого апостола Андрея
Первозванного пос. Хурмули за Божественной
литургией настоятель храма иеромонах Дамаскин
(Лесников) по благословению Преосвященнейшего
Николая, епископа Амурского и Чегдомынского,
совершил монашеский постриг инокини Серафимы
(Гыргеновой). В постриге новопостриженная монахиня
получила имя Варвара в честь святой девы
великомученицы Варвары Илиопольской (+306).

6 декабря 2013 года в кафедральном соборе святого
пророка Божия Илии Преосвященный
епископ Николай возглавил Чин освящения
знамени кадетского класса МОУ СОШ № 35
им. В.П. Чкалова. В торжественной
обстановке перед строем кадетов епископ
Николай обратился ко всем
присутствующим с приветственным
словом, в котором рассказал об истории
знамени, упомянул о связи воинских знамен
и штандартов с церковными хоругвями,
напомнил о смысле освящения и о
важности происходящего
священнодействия. После освящения
знамени каждый кадет приложился к нему,
а владыка Николай окропил учащихся
святой водой и пожелал успехов в
постижении преподаваемых знаний.

17 декабря 2013 года в средней школе
№ 23 г. Комсомольска-на-Амуре проходила
дискуссионная площадка  на тему:  "Труд и его плоды",
в работе которой участвовали ученики 10-11 классов. В
качестве эксперта на школьный форум был приглашён
епископ Николай. Для обсуждения школьникам были
предложены вопросы, касающиеся соотношения труда
и образования, в целом смысла деятельности человека,
затрагивались многие мировоззренческие вопросы и
темы.

   23 декабря 2013 года клирики кафедрального
собора святого пророка Божия Илии  иеромонах
Григорий (Исмаилов) и иеродиакон Филарет

(Каширский) провели с учащимися 4-5-х классов МОУ
СОШ № 23 г. Комсомольска-на-Амуре практическое
занятие  на тему: "Изготовление рождественского агнца",
во время которого отец Григорий рассказал ребятам об
истории и традициях праздника Рождества Христова.
После завершения изготовления агнцев учащиеся
пригласили гостей попробовать угощения, которые они
сделали на занятии.

31 - 1 января 2014 года в новогоднюю ночь, когда
Церковь празднует память святого мученика Вонифатия
и преподобного Илии Муромца, Управляющий
Амурской епархией совершил Божественную литургию
в нижнем приделе Кафедрального собора святого
пророка Божия Илии. Напомним: с нового года, по
благословению Преосвященного епископа Николая,
вводится практика совершения ночного богослужения
в новогоднюю ночь в большинстве приходов епархии.

7 января 2014 года  во Дворце культуры
Авиастроителей состоялась благотворительная
Рождественская елка. Организатором праздника
выступила Амурская епархия Русской Православной
Церкви. В этом году гостями елки стали воспитанники
детских социальных учреждений Комсомольска-на-
Амуре и Комсомольского района, дети из многодетных
семей, дети из районов города, пострадавших от
сентябрьского наводнения, учащиеся
общеобразовательных  и  воскресных школ города.
Перед началом праздничной программы к собравшимся
детям и взрослым со словами поздравления обратился
Преосвященнейший епископ Николай. Педагоги и
учащиеся церковных школ Илиинского и Казанского
соборов прочитали зрителям рождественские стихи и
представили подготовленный ими рождественский
спектакль. После праздничной постановки дети приняли
участие в танцах и хороводах вокруг рождественской

елки и получили подарки от владыки Николая.

8 января 2014 года во Дворце культуры
Авиастроителей состоялся Благотворительный
Рождественский концерт. В нем приняли участие Братский
хор Кафедрального собора святого пророка Божия Илии
под руководством Преосвященного епископа Николая,
архиерейский хор кафедрального собора под
руководством регента Галины Серовой и другие
творческие коллективы и исполнители. В начале концерта
к зрителям обратился Управляющий Амурской епархией
епископ Николай. Он поздравил всех с Рождеством
Христовым и пожелал хранить в душе мир и покой.
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ЦЕРКОВНЫЙ КАЛЕНДАРЬ
1 февраля  - день интронизации Святейшего Патриарха

Московского и всея Руси Кирилла.
"Господь и Церковь возлагают  на меня тяжкий крест,

несение которого требует полной  самоотдачи и полного
посвящения себя тому служению, к которому ныне я был
призван… Неслучайно на плечи Патриарха возлагается
великий параман - … символ готовности быть верным
Богу до конца, через предание себя в послушание Его воле
по образу Того, Кто "смирил Себя, быв послушным даже
до смерти, и смерти крестной" (Флп. 2, 8). Патриаршее
служение является особым духовным подвигом.

Патриарх - хранитель внутреннего единства Церкви и
вместе с собратьями по епископату блюститель чистоты
веры. Задача Патриарха - не допускать перерастания
разномыслий, которым, по слову апостола, "надлежит
быть" (1 Кор. 11; 19), в расколы, нестроения и лжеучения…
"В главном - единство, во второстепенном - свобода, во
всем - любовь", - эти слова святого Викентия Леринского
должны оставаться руководящим принципом церковной
жизни" (Из слова после интронизации 1 февраля 2009 г.).

3 февраля - день памяти прп. Максима Грека (XVI).
Преподобный Максим происходил из древнего и

знатного византийского рода. Получил блестящее для
своего времени образование. В 1518 году прибыл в
Москву по просьбе московского князя Василия III для
перевода духовных книг. Первой большой работой его в
России был перевод Псалтири.

4 февраля - св. апостола Тимофея - любимого ученика
святого первоверховного апостола Павла. Семена веры,
посеянные апостолом Павлом, соделали его ревностным
учеником апостола, а впоследствии неотлучным
спутником и сотрудником в проповеди Евангелия. За
проповедь истинной веры во Христа побит камнями…

6 февраля - память блаженной Ксении Петербургской
(XIX).

Еще при жизни началось почитание блж. Ксении.
Доныне непрерывающийся поток людей спешит
поклониться честным мощам святой и попросить у нее
помощи… Приезжают известные врачи, певцы и
художники… Радуется сердце, когда видишь полную
часовню людей разных рангов и званий. Господь всех
уравнивает. А матушка Ксения всех принимает и
одинаково любит, невидимой рукой утирает горькие слезы
и подает помощь… (Прот. Виктор Московский).

7 февраля - день памяти сщмч. Владимира
(Богоявленского), митрополита Киевского (1918).

- празднование иконы Божией Матери, именуемой
"Утоли моя печали" (принесена в Москву в 1640 г.).

9 февраля - Неделя о мытаре и фарисее.
Ныне притчею о мытаре и фарисее говорится каждому

из нас: "Не полагайся на свою праведность, подобно
фарисею, но всю надежду своего спасения возлагай на
беспредельную милость Божию, вопия, подобно мытарю:
"Боже, милостив  буди мне, грешному"… Христианин в
чувстве сердца своего должен носить глубокое убеждение
в своем непотребстве при всей праведности или при всем
обилии добрых дел, о которых, однако ж, должен ревновать
неусыпно (Свт. Феофан Затворник).

- Собор новомучеников и исповедников Российских.
Поминовение усопших, пострадавших в годину гонений
за веру Христову.

Подобно первым векам христианства, когда от рук
императоров-язычников погибали многие тысячи
верующих, в ХХ веке кровавые гонения обрушились на
Церковь: разрушались святые храмы, истреблялся
церковный народ. Подвиг новомучеников, запечатлевших
своей кровью верность Христу, не может быть  забыт в
сердце православного человека. Их жертва до самой
смерти за веру, за Церковь и за Христа должна нам служить
напоминанием и быть примером смелого исповедания
христианского вероучения - делом и словом в любом
месте и ситуации, будь то дом или работа, храм Божий
или вагон метро.

- 100 лет со дня начала Русско-японской войны.
Территориально меньшая Япония накануне войны с

Россией в начале ХХ века учла, насколько важно для нее
господство на море. Японцы решили нанести
неожиданный удар по русским кораблям - ими была
атакована наша эскадра у Порт-Артура, а также
бронепалубный крейсер "Варяг" и канонерская лодка
"Кореец" в бухте Чемульпо. Против двух русских кораблей

японцы бросили целую эскадру контр-адмирала Уриу,
в состав которой входили тяжелый броненосный крейсер
"Асама", пять бронепалубных крейсеров и восемь
миноносцев. Вступившие в бой русские корабли -
"Варяг" и "Кореец" - получили сильные повреждения.
После пятидесятиминутного сражения "Варяг" был
затоплен экипажем, а "Кореец" - взорван. День
морского сражения у Чемульпо 9 февраля 1904  года
вошел в историю как день памяти русских моряков, не
посрамивших чести русского оружия.

Память о подвиге крейсера "Варяг" (капитан I-го
ранга В.Ф. Руднев) и канонерской лодки "Кореец"
(капитан II-го ранга Г.П. Беляев) запечатлена не только
на страницах славы русского флота, но и в песнях:
"Варяг" ("Наверх вы, товарищи! Все по местам!") и
"Плещут холодные волны".

10 февраля - преп. Ефрема Сирина, который сочетал
с подвижническими трудами непрестанное изучение
слова Божия, черпая в нем для своей души умиление и
мудрость. Немало он потрудился и в истолковании
Священного Писания; им написано много песнопений
и молитв, обогативших церковное Богослужение. И
ныне по Уставу Церкви некоторые его поучения
положено читать в дни поста. Преподобный всегда учил,
что главный двигатель христианской жизни - покаяние.
Его покаянная молитва "Господи и Владыко живота
моего" читается Великим постом.

11 февраля - память сщмч. Игнатия Богоносца
(107).

12 февраля - Собор вселенских учителей и
святителей Василия Великого, Григория Богослова и
Иоанна Златоустого.

Праздник этих трех Святителей был установлен в
Царьграде в 1084 г. по случаю спора между христианами
о том, который из означенных святителей выше.
Вследствие этого было явление их митрополиту Иоанну
с заповедью объявить, что все они имеют одинаковое
достоинство пред престолом Всевышнего, и для
прекращения распрей установить для них один общий
праздник.

15 февраля - Сретение Господа нашего Иисуса
Христа - великий двунадесятый праздник.

Какую умилительную картину представляет нам
Сретение Господне! Глубокий старец Симеон,
держащий на руках Младенца Бога, по ту и другую
сторону его - Иосиф Праведный и Пресвятая Дева
Богородица; невдалеке - Анна Пророчица, 84-летняя
постница и молитвенница. Очи всех устремлены на
Спасителя. В Нем исчезают они вниманием и из Него
пьют духовную сладость, питающую души их. Можете
судить, как велико было блаженство сих душ!.. Но,
братие, и мы все призваны не к мысленному только
представлению сего блаженства, а к действительному
его внушению, потому что все призваны иметь и носить
в себе Господа, и исчезаешь в Нём всеми силами своего
духа. И вот, когда достигнем мы сего состояния, тогда и
наше блаженство не ниже будет блаженства тех, кои
участвовали в Сретении Господнем. Те были блаженны
- видевши; мы же будем блаженны - не видевши, но
веровавши (Свт. Феофан Затворник).

Симеон Богоприимец
Ему Господне было обещанье:
"Дотоле старцу дня кончины не видать,
Пока не сбудется о Деве предсказанье".
И точно, Симеон три века ждал,
Пока Предвечного Младенца созерцая,
В день Сретенья Его со страхом не приял.
Минута та была торжественно святая!
Маститый, праведный, трехвековой старик,
При виде Господа сияющего Лика,
От полноты души вознес во храме клик:
- По слову Твоему я отхожу, Владыко!
В путь с миром Твоего раба Ты отпустил;
И древнего греха искоренив отравы,
Свет  откровения язычникам явил!
(Л. Бутовский)

16 февраля - прав. Симеона Богоприимца и Анны
Пророчицы.

- день памяти равноапостольного Николая,
архиепископа Японского (1836-1912).

Призванием и послушанием святого Николая, в миру
Касаткина Ивана Дмитриевича, было проповедовать

православную веру в Японии. В период русско-японской
войны 1905 г. на долю святителя и его паствы выпали тяжелые
испытания, но он с честью перенес их.

Сам святитель всей своей жизнью являл пример истинного
духовного руководителя, всецело преданного своему
служению. В Японии он почитается как великий праведник и
особый молитвенник пред Господом.

- Неделя о блудном сыне.
Господь нас создал, мы в Господе живем и умираем без

Него настоящей смертью. Мы поступаем обычно как блудный
сын, который, получив от отца имение, ушел от него на страну
далече, думая, что со своими полученными дарованиями он
проживет своими силами. Но в духовном отношении это есть
смерть, ибо, по словам святых отцов, в Боге мы живем. Когда
блудный сын возвратился, то отец сказал другому сыну,
негодовавшему на радостный прием, оказанный брату: Брат
твой сей был мертв и ожил (Лк. 15, 32). Вот в состоянии
отчуждения от Бога самое главное - это то, что мы не сознаем
себя находящимися во грехе и забываем, каковы мы по самой
природе. По природе нашей мы образ неизреченной Божией
славы, хотя и носим язвы многих согрешений. Мы  граждане
иного мира, небесные граждане. И если мы живем здесь на
земле, то для того, чтобы на земле устраивать Царство Божие,
памятуя о своем небесном Отечестве… (Священномученик
Сергий Мечев).

17 февраля - в этот день 1905 года в Кремле близ
Никольских ворот террористом-эсером был убит великий
князь Сергей Александрович.

На месте убийства был водружен крест-памятник работы
В.М. Васнецова, который был снесен 1 мая 1918 года при
личном участии Ленина, накинувшего веревку на крест на
уровне шеи распятого Иисуса Христа. Ныне крест восстановлен
в прежнем виде на территории Ново-Спасского монастыря в
Москве, куда перенесены чудесным образом обретенные в
1986 году останки великого князя - выдающегося
государственного деятеля, человека глубокой веры, твердого
духа и праведной жизни, которую он всецело посвятил
служению на благо Отечества.

18 февраля - празднование иконы Пресвятой Богородицы
"Взыскание погибших".

Эта чудотворная икона прославилась в VI веке во времена
византийского императора Юстиниана. В России этот святой
образ проявил свою благодатную силу в  XVIII в. Ныне икона
хранится в храме в честь Воскресения Словущего в Москве.

21 февраля - день памяти вмч. Феодора Стратилата (IV
в.).

Святой Феодор Стратилат был воеводой (по-гречески -
"стратилатом") в городе Гераклее, близ Черного моря. Своей
благочестивой жизнью и кротким управлением он расположил
к себе сердца горожан, и многие язычники, видя его
добродетельную жизнь, принимали веру Христову. При
императоре Ликинии был подвергнут жестоким  мучениям и
обезглавлен в 319 году.

22 февраля - Вселенская родительская (мясопустная)
суббота.

Православная Церковь установила в течение года особые
дни поминовения усопших. Это Вселенская родительская
(мясопустная) суббота перед масленицей; Троицкая
родительская суббота накануне дня Святой Троицы;
Димитриевская родительская суббота; поминовение усопших
во вторую, третью и четвертую субботы Великого поста;
Радоница после Пасхи и поминовение усопших воинов 9 мая.
Наши усопшие родственники и близкие ждут от нас помощи;
но не в виде пышных поминок и дорогого памятника на  могиле,
а, в первую очередь,  нашей молитвы - домашней (есть традиция
чтения Псалтири по усопшим) и церковной (записки об
упокоении  можно подать для поминовения на Божественной
литургии или на панихиде). Также можно попросить
священника совершить литию по усопшим на их могилах.
Поминовение усопших должно заключаться и в делах
милосердия в память о них.

- память свт. Иннокентия, еп. Иркутского;
- обретение мощей свт. Тихона, патриарха Московского.

23 февраля - Неделя мясопустная, о Страшнем Суде.
Будем разумны и трезвенны и будем непрестанно держать

пред очами духовными картину Страшного Суда. Картина сия
многих грешников уже обратила с пути погибели на путь
спасения. Время наше кратко, и, когда оно истечет, не будет
более покаяния. Своею жизнью за это краткое время мы
должны сделать выбор, судьбоносный для нашей вечности:
встанем ли мы по правую или по левую сторону Царя славы.
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НАМ ПИШУТ

АННА ЧЕТВЕРИКОВА

Когда дети нас не слышат...  (продолжение)
Как же это тяжело, когда нет взаимопонимания

с ребенком. Тогда ни материальное благополучие,
ни успехи на работе - ничего не радует. Все бы
отдал, только бы вернуть расположение к себе
сына или дочери. Хмурый взгляд, резкое слово, а
самое главное - холодность, безразличие и
грубость собственного дитя ранят родительское
сердце; а чувство беспомощности доводит до
отчаяния.  Вспоминается, как совсем еще
недавно, когда ребенок был крохой, достаточно
было лишь обнять, приласкать его, и он сразу же
отвечал взаимностью, а теперь… И отчего так
происходит, а самое главное - что должны в такой
непростой ситуации делать отцы и матери?

 С такими вопросами родители часто
обращались к Старцу Порфирию Кавсокаливиту,
и отец Порфирий отвечал: "Есть один путь,
устраняющий все проблемы во
взаимоотношениях детей и родителей. Это путь
святости. Становитесь святыми, и у вас не будет
никаких сложностей с вашими детьми".

Легко сказать…Только на то, чтобы
освятиться, годы могут уйти, а проблема с
ребенком есть сейчас и решать ее нужно
незамедлительно. Да и сама святость
представляется уж чем-то совершенно
недостижимым. Но вот что говорит Старец: "Не
думай, что святость - это нечто недоступное для
человека. Освятиться легко. Надо только
стяжать смирение и любовь". Опять непонятно.
Разве возможно так быстро стяжать смирение и
любовь?  Но Старец и не говорит о том, что это
должно произойти сиюминутно, нет, он указывает
направление, путь, по которому следует идти.
Оказывается, стоит только осознать, что все
проблемы детей начинаются с нас, с родителей,
и все встает на свои места. Значит, не детей
исправлять нужно, а себя.

"Родители одного ребенка с тяжелым
характером, который достиг переходного возраста,
приехали к отцу Порфирию. Со скорбью они

рассказали ему о своих проблемах с воспитанием ребенка и попросили у него совета. Отец Порфирий начал
говорить им о том, что они должны обратить внимание на свою духовную жизнь. Родители снова и снова
возвращались к разговору о ребенке, но Старец продолжал говорить им об их христианских и родительских
обязанностях. Тогда посетители с недоумением сказали ему: "Геронда, мы пришли сюда не ради себя. Все,
что Вы нам говорите, мы и так знаем. Мы пришли ради нашего ребенка". На что отец Порфирий ответил
им: "А я все это время и говорил вам именно о вашем ребенке. Неужели вы не понимаете, что спасение
вашего ребенка зависит от вашего собственного освящения? Не теоретического, а практического
освящения!" Затем, немного помолчав, Старец добавил: "Если вы действительно любите своего ребенка,
то должны начать стремиться к святости немедленно! Сейчас я "увидел" его душу… Она мертва".

С особым вниманием отец Порфирий всегда говорил о родительской молитве: "  Если ты начнешь молиться
Христу: "Господи, прошу Тебя, вразуми", или "Господи, помилуй", или "Сам направь этого человека"" и будешь
творить эту молитву постоянно, тогда Христос начнет влагать человеку, о котором ты молишься, благие
помыслы. Каждый раз, как ты будешь говорить: «Господи, помилуй моего ребенка», твое дитя будет принимать
от Христа один добрый помысел. Чем больше ты будешь молиться, тем больше благих помыслов будет
приобретать твое чадо. Сейчас ребенок похож на незрелый апельсин, но мало-помалу он будет созревать и
станет таким, каким ты хочешь, чтобы он был. Я убедился в этом на своем собственном опыте. Для
человека это самый результативный путь решения любых его проблем. На всех других путях, по которым
часто люди следуют, руководствуясь своим инстинктом, в большинстве случаев их ждет неудача".

"Молись просто, просто и смиренно, с простой верой, не ожидая, что Бог тебе ответит. Не стремись
увидеть Его руку, или Его лик, или Его сияние. Ничего. Только одна вера. Когда ты беседуешь с Богом, ты
действительно беседуешь с Ним".

Иногда у ребенка бывают внутренние трудности. Это объясняет мотивы его поведения. Сам по себе он
хороший и не хочет делать того, что делает. Но что-то заставляет его поступать иначе, он как бы связан. В
таком состоянии ребенка бесполезно исправлять убеждениями, советами или угрозами. Все это принесет
лишь обратный результат, и ребенок может стать еще хуже или остаться таким, как он есть.

Но у него есть шанс избавиться от своих проблем. " И прежде всего ребенку нужен человек молитвы.
Горячей, сильной молитвы. Молитва творит чудеса. Мать любит гладить и ласкать своего ребенка. Но она
должна упражняться и в "духовной ласке" молитвы. Когда мать без молитвы хочет погладить ребенка, он
вскидывает ручки и отпихивает ее от себя. Но когда она горячо про себя молится о своем сыне, тогда он
чувствует в своей душе необъяснимую "духовную ласку", которая влечет его к матери. В своей молитве за
ребенка мать должна гореть, подобно свече. Пусть она молится про себя, воздев свои руки ко Христу и
таинственно обнимая ими своего ребенка".

Потому не будем терять ни одного дня; ибо всякий день
может оказаться последним и решающим; всякий день
может принести погибель миру сему и утреннюю зарю Дня
оного вожделенного… Да не постыдимся в День ярости
Господней ни пред Господом, ни пред воинствами  Его
святых ангелов, ни пред многими миллиардами праведников
и святых. Да не будем навеки разлучены от Господа…
(Святитель Николай Сербский).

24 февраля - 1 марта - седмица сырная (масленица).
Масленица - последняя седмица перед Великим постом,

она сплошная: мы не вкушаем мяса, но употребляем во
всю седмицу молочную пищу, масло и сыр. С давних пор
масленица была сопряжена с посещением родных и
знакомых, катанием с ледяных гор и на санях, встречей гостей
блинами.

Но за всеми радостными хлопотами нельзя забывать о
главном: масленица для нас - это вход в Великий пост. Уже в
Прощеное воскресенье, в самом преддверии поста, мы
будем с земным поклоном испрашивать прощения у родных
и близких.

- память праведной Феодоры, царицы греческой,
восстановившей почитание святых икон (ок. 867).

Праведная царица Феодора, супруга греческого царя
Феофила - иконоборца, не разделяла еретических взглядов
мужа и тайно почитала святые иконы. После его смерти
она восстановила иконопочитание, возвратила
низложенного святого Патриарха Мефодия и созвала Собор,
на котором иконоборцы были преданы анафеме. Ею
установлено празднование этого события - Торжество
Православия, которое ежегодно совершается в первое
воскресенье Великого поста.

25 февраля - чествование Иверской иконы Божией
Матери;

- день памяти свт. Московского Алексия, всея России
чудотворца (1378).

27 февраля - день памяти равноапостольного Кирилла,
учителя Словенского (Х в.).

Родные братья Кирилл и Мефодий происходили из
благочестивой семьи, жившей в греческом городу Солуни
(в Македонии). По воле Божией оба приняли монашеский
постриг и прославились переводами древних книг.

С помощью своего брата, святого Мефодия, и учеников
Кирилл составил славянскую азбуку и перевел на
славянский язык книги, без которых не могло совершаться
богослужение: Евангелие, Псалтирь и избранные службы.
Приняв схиму, св. Кирилл скончался в 869 г. (1145 лет назад)
в возрасте 42-х лет. Погребен в Римской церкви св. Климента.

 "Никогда ни к чему не принуждай своих детей, -
советовал он. - Когда ты им что-то хочешь сказать, то
говори с молитвой. Дети слушают не ушами. Только
когда приходит просвещающая Божественная
благодать, они начинают слушать то, что мы им
говорим…Твоя молитва будет той "духовной лаской",
которой ты окружишь своего ребенка. Эту ласку он
принимает. Иной раз мы хотим приласкать ребенка, а
он убегает. Но дети никогда не сопротивляются
"духовной ласке"".

Не стоит приступать к серьезному разговору с
дочерью или сыном, если душой овладевает
раздражение. Конечно, когда дети вступают в
переходный возраст, становятся жестче, начинают
бунтовать, не слушаться, их взгляды часто начинают
расходиться с родительскими, - это может
раздосадовать и вывести родителей из себя, но ни в
коем случае нельзя поддаваться гневу.  Именно здесь
и должно проявляться искусство и любовь хорошего
отца и хорошей матери. В качестве примера отец
Порфирий рассказал один случай с родителями, у
которых были проблемы с дочерью. "Поведение и
образ жизни этой девушки сильно их раздражали. Ее
отец постоянно срывался и выходил из себя. Его
терпение было на пределе. У него даже появилось
маниакальное желание убить свою дочь. В конце
концов родители девушки приехали к отцу Порфирию.

Старец сказал отцу:
- Разве ты не понимаешь того, что происходит?

Диавол взнуздал твою дочь и делает с ней все, что
хочет. Куда хочет, туда он ее и ведет. Твое поведение
ни к чему хорошему не приведет. Решить эту проблему
может только молитва. Начните вместе с женой
молиться за свою дочь. Молитесь все время. Но ничего
не говорите девушке. Не упрекайте ее за ее поведение.
Когда она, как обычно, поздно вечером будет
возвращаться домой, вы говорите ей: "Дочка, твой
ужин в холодильнике, достань и поешь". Тогда девушка
придет в себя и будет недоумевать: "Откуда у моих
родителей, у этих варваров, появилось такое
благородство?" Только вы не переставайте молиться,
и скоро ваша дочь рассорится со своим дружком и со
всей своей дурной компанией. Когда она придет к вам,
чтобы сказать, что бросила своих новых друзей, не
говорите ей: "Прекрасно, ты хорошо поступила".
Сделайте равнодушный вид и скажите: "Мы, дочка,
ничего не знаем, поступай, как знаешь, тебе виднее".

И действительно, дальнейшие события развивались
в точности так, как предсказал Старец. Однажды
девушка объявила родителям, что она бросила свою
новую компанию. Она встала на правый путь, ведущий
ко спасению".

"Те родители, у которых трудные и невоспитанные
дети, пусть сердятся не на них, но на того, кто стоит за
спиной их детей, на диавола. А диавола мы сможем
одолеть только тогда, когда сами начнем становиться
святыми".

Ни наши упреки, ни наши вразумления не действуют
на детей так сильно, как молитва и наша собственная
святость. Если мы хотим, чтобы наши дети делали что-
то, то должны своим примером показывать им, как
поступать. Затем в молитве обратимся к Богу, и он
вразумит детей, и тогда Божья Благодать направит
ребенка на истинный путь.

В данной статье использовались материалы
книги "Дети и молодежь: по сочинениям
Афонского старца Порфирия Кавсокалевита".
В первой же её  части, размещённой в
январском номере «Пути к храму», были
использованы материалы из книги «Старец
Порфирий Кавсокалевит. Житие и слова».
Издание Свято-Никольского женского
монастыря. Малоярославец. 2006.
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У КНИЖНОЙ ПОЛКИ

С большим удовольствием мне хочется познакомить
читателей "Пути к храму" с   творчеством
замечательного православного автора Наталии
Евгеньевны  Сухининой.  Возможно, вы уже слышали об
этом авторе, а, может быть, даже читали ее
удивительные повести,  рассказы и очерки, ведь
Наталия Евгеньевна  является довольно  известным
журналистом  и писателем. Многим читателям давно
полюбились ее пронзительные, правдивые произведения.
Каждое из них  основано на незыблемых христианских
ценностях, а потому наполнено глубочайшим смыслом.

 Наталия Евгеньевна не всегда была человеком
воцерковленным.  В 1990 году, влекомая журналистским
тщеславием, она решила отправиться пешком в
Иерусалим. Совершить первое  паломничество на Святую
Землю из тогда еще коммунистической страны, а затем
написать  блестящую статью - вот какую цель
преследовала  журналистка. Однако именно этот путь по
воле Божией стал для Наталии Сухининой началом
переосмысления всей ее жизни.

Интересным для читателя является и тот факт, что в
произведениях  Н. Е. Сухининой описаны истории
реальных людей - наших  современников. Одна из таких
историй послужила основой для создания повести "Полет
одуванчиков".

Когда семейное благополучие дает трещину - это
всегда страшно, ведь даже самая маленькая трещинка
может привести к непоправимым последствиям. Герои
повести "Полет одуванчиков", как это часто бывает,
проглядели начало разлада в своих отношениях и в итоге
довели ситуацию до критической точки. В основу повести
положена тема любовного треугольника. Казалось бы,
банальная тема, которая успела набить оскомину
современному человеку. Но нет, автор раскрывает ее по-
новому, сквозь призму Божиих  заповедей. Эта повесть
дает читателю пищу для размышлений: жизнеспособна
ли любовь, которая не освещена Христовым светом?
Почему нельзя строить свое счастье на горе других, а
если человек все-таки решится на это, то какие
последствия его ожидают? В чем причина охлаждения
отношений в браке, и как этого избежать?

Книгу можно порекомендовать к прочтению не только
людям семейным, но и тем, кто готовится создать семью,
ведь в ней есть пример целомудренных, очень чистых
добрачных отношений. Такой пример вдохновляет,
возносит,  удивляет. Это большая редкость и в тоже время
ценность в наше время. Как должна вести себя молодая
девушка, чтобы мужчина относился к ней трепетно и
бережно, а в его душе проснулся поэт? Почему к
Таинству венчания следует приступать только в "чистых
одеждах"?

 Отдельно нужно сказать о манере повествования:
книга читается очень легко, непринужденно; сюжет
увлекает,  до конца неизвестно, чем же закончится
история; героям сопереживаешь, и расставаться с ними
не хочется.

 Такие истории запоминаются надолго, такие книги
становятся любимыми.

МАРИНА ПАРФЁНОВА КТО ДЛЯ НАС ХРИСТОС?

Если попытаться ответить на вопрос, в чем
сущность христианства, то ответ может быть только
один: сущность христианства в личности Христа. О
Христе, как Искупителе и Спасителе, мы можем
прочитать в Евангелии. Исходя из Евангелия, Христос
- путь спасения. Он есть единственная точка соединения
божеского и человеческого. Через Христа Бог стал
близким человеку: когда-то, две тысячи лет назад,
можно было увидеть Бога во плоти, прикоснуться к
Нему. Люди видели воплощенного Сына Божия, и это
было чудом истории, единственным по своему
значению. Вера в Бога воплощенного, любовь к Нему
- спасительны.

  Человек сам не мог спастись. Ни жертвы,
приносимые людьми, ни кровь и страдания не могли
искупить греха и поэтому не спасали. Бог говорил
Своему народу через пророка Исаию: "К чему Мне
множество жертв ваших? Я пресыщен всесожжениями
овнов и туком откормленного скота; и крови тельцов,
и агнцев, и козлов не хочу". "Не носите больше даров
тщетных; курение отвратительно для Меня;
новомесячий и суббот, праздничных собраний не могу
терпеть". Ни жертвы, ни исполнение закона не искупали
греха. Но то, что было не по силам человеческим,
оказалось по силам Сыну Человеческому. Религия
Спасителя - это уже не религия жертвы и закона, а
религия любви и свободы. В религии Христа Закон
заменяется свободной любовью, а кровавые жертвы
заменяется бескровной - евхаристией.

  Есть люди, которых смущает факт
Боговоплощения, они считают, что это невозможно.
Для таких людей некоторые мыслители предлагают
просто сердечно относиться ко Христу, не задумываясь
для себя о том, кто был Христос. Это глубокое
заблуждение. Кто был Христос и кем Он является для
нас - это не просто умственный вопрос, это вопрос
нашего духовного опыта, вопрос реального факта. Мы
не только умственно хотим принять Христа, мы хотим
реально Его воспринять, и поэтому нам не может быть
все равно, кто Он и что Он для нас. От того, что мы
думаем об этом, меняется сам мир и наше
существование.  Так, если Христос - Сын Божий, то у
нас есть надежда на вечное спасение и мир имеет
смысл; если Христос - просто человек, то для нас нет
спасения, и мир бессмысленен.

  Весь смысл прихода Христа в мир заключается в
том, чтобы мир свободно узнал Христа, полюбил Его
и в уничиженном состоянии в образе Распятого. Чтобы
в этом кажущемся бессилии люди увидели
божественную мощь. Христос не хотел никакого
насилия, Он хотел любви и свободы, утверждал
высшее достоинство человека. Христос хотел
свободной любви человека, поэтому Он не явился как
могущественный Царь. Если бы Христос пришел в силе
и славе, то спасительная жертва не совершилась бы и
не было бы Искупления. Бессилие Христа является
кажущимся и свидетельствует о Его божественности,
а не против Него.  Это бессилие и уничижение Самого
Бога открыло людям тайну свободной любви, смысл
творения. Смысл творения заключается в том, чтобы
люди полюбили Бога.

  Современному человеку трудно поверить в
Христа, слишком много всего мешает ему. И одной
из главных помех , возможно, является то, что люди
не видят чуда преображения от веры во Христа. Так,
поверивший во Христа все еще остается слабым
человеком. Здесь надо понимать, что сила Христа не
зависит от подвигов христианина. Христос Сам
свидетельствует о Себе, и этого свидетельства не могут
пошатнуть все слабости христиан. Истина о Христе
заключается в том, что человек бессилен сам спастись
и спасается через Христа.  Часто чудо преображения
в христианине совершается незримо. Великое чудо
совершится лишь в конце истории, когда все наши
мертвецы встанут из гробов и оживут, к нему мы
должны быть готовы. Наша вера, в то, что чудо это
совершится, основана на чуде, которое уже
совершилось, - на чуде воскресения Христа.

Сретение Господне

Малознакомое слово "сретение" в переводе
означает простое слово "встреча". Почему
обыденному событию - встрече в православии
уделено важное место?

Так Сретение, наряду, например, с праздником
Рождества Христова, является двунадесятым
праздником. Для ответа на этот вопрос вспомним
историю праздника.

На сороковой день, согласно ветхозаветному
закону Моисея ( Левит 12:1-8), Дева Мария должна
была с Младенцем прийти в храм для принесения
ритуальной очистительной жертвы. Дева Мария
принесла с собой два голубиных птенца - жертву, по
закону допустимую лишь для бедняков. На пороге
храма Деву с Младенцем встретил благочестивый и
праведный старец Симеон, которому было обещано
Духом Святым, что он не умрет, пока не увидит
своими глазами Спасителя мира. Симеон ждал этой
встречи необычайно долго - более трех столетий! И
вот наконец наступил день, положивший конец этому
ожиданию. В Храме в Сыне бедного плотника
Симеон узнал долгожданного Мессию. Взяв на руки
Младенца, Симеон произнес замечательные слова,
которые и по сей день звучат за каждым вечерним
богослужением: "ныне отпускаешь раба Твоего,
Владыко, по слову Твоему, с миром; ибо видели очи
мои спасение Твое, которое Ты уготовал пред лицем
всех народов, свет к просвещению язычников и
славу народа Твоего Израиля". Теперь, после встречи
с Богом, старец Симеон мог уже спокойно умереть.

Смысл праздника заключается во встрече Ветхого
и Нового Завета. Старец Симеон был олицетворением
всего Ветхого Завета, смысл истории которого есть
многовековое ожидание Спасителя мира. Сретение -
это долгожданная и спасительная встреча всего
человеческого рода с живым Богом христианского
Откровения. В этот день проходит  граница в истории
всех верующих людей. Человечество - в лице
Симеона встретило своего Создателя,
"умалившегося" до состояния беспомощного
Младенца.

Черты праздничного богослужения.

Во время праздничного богослужения
используются голубые (Богородичные)
священнические облачения. Этот праздник называют
Господско-Богородичным, потому что в
богослужении присутствуют характерные
особенности Господского праздника, и тут же
имеются признаки Богородичного праздника.

Тропарь праздника: "Радуйся, Благодатная Дева
Богородица, ведь из Тебя воссияло Солнце Правды
- Христос Бог наш, просвещающий находящихся во
тьме. Веселись же и ты, праведный старец, принявший
в свои объятья Освободителя наших душ, дарующего
нам воскресение" - говорит нам о внутреннем
содержании праздника - о просвещении светом
Истины всего человечества.

Кондак праздника: "Освятив Твоим Рождением
утробу Девы и благословив объятия Симеона, как
надлежало, предвозвестив - ныне Ты спас нас,
Христе Боже; сделай же мирной нашу жизнь - среди
войн - и укрепи людей, которых возлюбил, Единый
Человеколюбец", автором которого является уже
известный нам Роман Сладкопевец.

В стихирах и каноне праздника говорится о том,
что Бог, Который когда-то являлся в неприступном
мраке пророку Моисею на горе Синай, теперь
открылся людям, стал видим для человека. И если
прежде Он был носим лишь на херувимских
колесницах, теперь восседает на руках старца
Симеона: "иже на Херувимех носимый..., днесь в
Божественное святилище (то есть в храм) по закону
приносим, на старческих, яко на престоле, седит
руках...".
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НАУЧНЫЕ ТРУДЫ
МАРИНА АРКАДЬЕВНА КАЙДАЛОВА

«Попытка полемизировать с современной молодой девушкой»
(начало в январском номере)

(Из доклада на Круглом столе «Русский язык как отражение культуры и
нравственности народа» в рамках II Николаевских чтений

Цитата 2-я: "Но язык испоганивается не только сокращениями, не
только путаной иностранщиной но и расползшейся и распухшей
грубостью. Торжествует "блатная музыка": "шпана, трепачи, бузотеры
на легком катере"... Трудно и гнусно слышать эти нелепые, идиотские
"пьянки", "деляки", "сдюжить", "балешник", "голоснуть", "склочник",
"хай" (крик), "перло", "мать".

Иные слова немыслимо даже разгадать. Для этого надо с ними
сжиться - с ними и с их создавшей средой. Неугодно ли объяснить,
что такое "хурдачить" или "шанить", "спудились", "затырить" "шалай",
"бухтить", "шпаллер"?

Но тут мы переходим уже к чисто воровскому языку.
Прежде он был достоянием профессионалов. На нем изъяснялись

преступники, и это было тоже своего рода подполье. Теперь "блатной"
жаргон вышел на улицу, разлился, проник в общий, повседневный
обиход <...>. И это тоже естественный плод и результат революции и
ее вождей".

Цитата 3-я: "Все стали писать безграмотно - на неизвестном языке.
Молчаливой России революция разверзла уста. Можно было

думать, что вот-вот настанет эпоха российских цицеронов. На деле
оказалось совсем другое: Россия по-русски разучилась говорить.
Теперь там в повседневном ходу такие фразы:

"Партийный съезд должен в первую голову (!) вырешить (!) этот
вопрос".

"Высвобождаться из-под царящего разгула".
"Требовать высвобождения из-под гнета".
Или:
"Высвобождение пролетарской линии из мелкобуржуазного yгара".
Вдумайтесь в эту фразу, где большевицкий вождь "высвобождает"

от угара линию! Решите сами: возможна ли большая глухота к языку и
стилю?

Это уродство, эта словесная невразумительность, эти пугающие
гримасы языка, эти идиотские сокращения так утомили, так надоели,
так бесполезны".

Цитата 4-я: "Не только обыватели, но и правительственные
учреждения восстали против этой бессмыслицы, этих словесных
ребусов, и первым запротестовал нарком почты и телеграфа. Он заявил,
что не будет признавать "желдоров", "абонплат" и "госбанков", что это
просто изувеченные слова, искажения, посеянные истинными
извратителями русского языка. И об этом же давно поют  частушки:

От обеда в главстоловке
Главжелудок бесится,
Дайте, дайте главверевку,
Чтобы главповеситься!"
Обратите внимание: всё те же сокращения, обезличивание,

иностранщина, грубость - всё то, что происходит и в наше время.
Профессор ПГУ г. Архангельска Елена Галимова пишет: " Процессы,
которые происходят сейчас в русском языке, лингвисты называют
"третьей варваризацией". Первая была в Петровскую эпоху, вторая -
после революции 1917 года."

Автор сочинения, наша юная современница, искренне радуется
своему праву, законному праву, строить дальнейшую жизнь, делать
мир ещё более интересным и совершенным, открывать новые горизонты
(творить новую моду, музыку, язык).

Но не является ли это новое неудачным повторением, следованием
дурному примеру, который, согласно аксиоматическому выражению,
заразителен?

1. Обращение к духовным истокам: тайны слова
Обратимся к своим духовным  истокам, православным истокам.

Библия, будучи Божественным Откровением, заключает в себе идею о
том, что человек сотворен Богом по образу и подобию Божьему и
поэтому является существом духовным, разумным, словесным. Корни

человеческого языка таинственны. Этого мнения придерживаются многие писатели, ученые,
государственные, религиозные и общественные деятели разных времен. Приведу высказывания
некоторых из них.

Валерий Ганичев, писатель, заместитель главы Всемирного Русского Народного Собора:
"Русский язык явился сакральным удерживающим началом… Родная речь - это священная духовная
скрепа русской цивилизации…";

Профессор, доктор филологических наук В.И. Троицкий: "… одухотворенный русский язык -
это душа России, её святыня, без которой человек и народ теряет своё лицо. Судьба наша - в
словах, нами произносимых".

Вильгельм Кюхельбекер: "… рассматривая народ как существо духовного порядка, мы можем
назвать язык, на котором он говорит, его душой".

Константин Ушинский, выдающийся русский педагог: "Язык народа - лучший цвет всей его
духовной жизни".

Академик Игорь Ростиславович Шафаревич: "язык порождает мышление, мышление ведет к
действию. Сдвиг в области фразеологии отражает перемены миросозерцания народа".

Владимир Личутин, писатель: "Мы не знаем, что есть слово в своей сущности. Даже в
простейшем слове зашифрована история рода и народа, но мы принимаем его как божественный
дар, в нем таится союз земли и неба".

Владимир Короленко, писатель: "Слово есть орудие живого, движущегося,
совершенствующегося духа человека и народа".

Святитель, архиепископ и врач, профессор Лука (Войно-Ясенецкий): "… если в сердца людей
проникают их святые слова, то град возвышается - благосостояние духовное, а, следовательно, и
материальное также углубляется, возвышается. Если же царит в душе народа духовная зараза, то
злая энергия пустых, гнилых слов разрушает град не только в духовном, но и в физическом
отношении".

Известный филолог, современный исследователь русского языка Василий Ирзабеков: "А между
тем высочайшая миссия человеческой речи, как мне кажется, есть богообщение, а высшая миссия
человеческого слова - молитва… слово, как таковое, есть та таинственная основа, по которой
ткется причудливый ковер нашей жизни, неповторимый у каждого".

Мудрейший Владимир Иванович Даль: "Но с языком, человеческим словом, с речью
безнаказанно шутить нельзя; словесная речь человека - это видимая осязаемая связь, союзное
звено между телом и духом".

О таинственной, мистической сущности человеческого слова свидетельствуют также и
афоризмы. Например: "Сабля порубит одного, слово - армию", «Гусиные перья стреляют дальше
нарезных пушек», "Острое словечко колет сердечко", "Сердечное слово на три зимы греет", "Нет
муки сильнее муки слова", "Глубоко ранит острый меч, намного глубже - злая речь", "Всякая
сорока от своего языка погибает", "Сохраняющий язык да сбережет голову".

Уже упомянутый нами Петр Пильский, литературный критик, отмечает: "Язык - это выразитель
народного духа. Если падает, испоганивается слово, значит весь народ переживает эпоху своего
упадка и растления".

Действительно, что обозначает насаждение чуждых слов и понятий?  Это обозначает чуждый
дух, входящий в нашу жизнь.

Сокращения без нужды свидетельствуют об общей нервности, ненужной поспешности, беге в
колесе, праздной изнуряющей суете. Но часто мы слышим: "Надо идти в ногу со временем", с его
бегом, который сегодня, как свидетельствуют врачи, превышает уровень биологического ритма
человеческого тела и происходящих в нем физиологических процессов. Мысль о необходимости
жить «в ногу со временем» заключена и в сочинении школьницы. Но вспомним еще раз о том,
что согласно Библии - Божественного Откровения, человек сотворен по образу и подобию Божию.
А это значит, что как существо более духовное, чем материальное, существо с доминирующими
духовными потребностями, человек предназначен более для вечности, чем для времени. "Дитя
вечности, не угождай духу времени! Не будь его рабом!" - с таким призывом обращается Библия
(Слово Божие) к человеку.

Наконец, огрубение словаря символизирует огрубение нравов, а распространение воровского
жаргона говорит о поврежденной природе носителей языка, о характере их лозунгов, программ и
практике их реализации.

Таким образом, язык - это живое воспроизведение нашего сознания, данное нам Богом, и мы
обязаны бороться с его обеднением и вытаптыванием.

1. Выводы: необходимость бороться с обеднением и вытаптыванием языка
Закончить свое выступление мне хотелось бы словами профессора ПГУ г. Архангельска Елены

Галимовой.
"Сегодня русским писателям и всем, кто участвует в формировании и сбережении русского

литературного языка - любящим Россию общественным и государственным деятелям, публицистам,
ученым, учителям-словесникам, - нужно осознанно взять на себя ответственность за будущее
нашего языка, ибо это будущее зависит от нашей позиции... Каждому из нас на своем месте
нужно изыскивать возможности служения России и ее святыням, среди которых - и русский
язык".

Итак, каждый воспитанный человек должен знать свои духовные и исторические истоки,
уважать мудрость предков, не пренебрегать опытом своего народа и не быть слишком скорым на
изменение традиционных позиций. Это не просто некрасиво и неудобно, это небезопасно.
Небезопасно, так как обеднение и затаптывание русского языка приводит к тому, что русский
человек становится выродком, т.е. выходит из своего рода, из своего народа, отрекается от него
и от служения России, и, если быть последовательным до конца, становится служителем сил,
желающих уничтожить Россию.

Ведь кто есть русский человек? Это тот, кто укоренен в русской цивилизации, в русской культуре
и любит Россию, и кто по строю души похож на русских святых.
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ПЕРВЫЕ ШАГИ В ХРАМЕ

Этикет (франц. etiquette - обычай) - нормы поведения, совокупность правил
обхождения, принятых в обществе среди членов какой-либо социальной или
профессиональной группы. Слово "этикет" в русском языке созвучно со словом "этика"
- термином, обозначающим философское учение о нравственности. И действительно,
повсеместное принятие и соблюдение правил этикета облагораживает нравы,
свидетельствуя, что в основе его предписаний лежат именно нравственные категории.

Ключевые этические нормы человечество призвано было усвоить еще в
ветхозаветные времена. Они были начертаны на каменных скрижалях, данных Богом
пророку Моисею на Синайской горе. Заповеди Божии: "не убий", "не укради", "не
лжесвидетельствуй", "не прелюбодействуй", "чти отца и матерь твою", "не завидуй" -
являются, по сути, ограничительными вехами на пути, следуя которым, человек
нравственно возрождался, восходя от рабства греху к образу и подобию Божию.

Христианское сознание не приемлет многих внешних ограничений, поскольку не в
них видит залог достижения главной цели человеческой жизни - спасения души. Душа -
вечна, ее существование простирается за рамки земного бытия, а Церковь земная - это
отражение Церкви Небесной. Земная реальность не носит для членов Православной
Церкви главенствующего характера, поэтому христианину присуще стремление к
братскому общению, чуждому условностей, к духовной свободе: "К свободе призваны
вы, братия" (Гал. 5,13); "где Дух Господень, там свобода" (2 Кор. 3,17).

Вместе с тем для нормального функционирования церковной организации
необходимо, чтобы все ее члены признавали и придерживались правил церковного
поведения и обхождения, сложившихся на протяжении тысячелетней истории
христианской Церкви. Значительная часть правил церковного этикета вытекает из канонов
и других актов церковного законодательства. Другие его положения существуют в Церкви
на правах обычая - регламентированного образа действий, обязательность которого
основана не на прямом предписании закона, а на общем убеждении в том, что он
традиционен, правомочен, необходим. Православный этикет при этом является не только
общепринятым кодексом поведения в церковной среде: соблюдение его требований
(послушание канонической дисциплине) является лишь внешним выражением
внутреннего стремления личности стать подлинным членом Церкви Христовой, как
писал Феофан Затворник: "Действующий по-церковному, как следует, непрерывно
проходит науку благоговеинства пред Богом, с посвящением Ему всего".

Нормы церковного этикета имеют существенные отличия от современных светских
правил поведения. Церковному организму изначально присуща иерархичность.

Многие требования церковного этикета попросту противоречат светским правилам.
Например, приветствуя православного священнослужителя, правильным будет
испросить у него благословения, а затем поцеловать благословившую руку. Эта норма
распространяется на лиц обоего пола. В то же время представители духовенства не
должны целовать руку даме, несмотря на то, что в светском обществе этот знак является
свидетельством учтивости. В помещении, где мужчины обязаны снимать головные
уборы, священнослужители могут оставаться с покрытой головой (при условии, что их
головные уборы являются принадлежностью духовного сословия: скуфья, камилавка,
клобук).

Понятие церковного этикета довольно часто смыкается с понятием церковного
протокола. Отличие одного от другого заключается в том, что нормы церковного этикета
определяют правила общения и поведения в церковной среде, официальной и частной
переписки.

Большинство государственных и общественных мероприятий регламентируется
обычным светским (иногда и дипломатическим) протоколом. Если на них приглашаются
священнослужители, надо четко представлять их иерархическое положение, а при
общении с духовными лицами учитывать важные этические моменты. Порой
представители духовенства оказываются в неловком положении, когда в качестве
почетных гостей вынуждены присутствовать при двусмысленных зрелищах. Это
оскорбляет самого священника и смущает совесть его пасомых. Так, если духовное
лицо приглашено на прием во время поста (например, в среду или пятницу), стоит
заранее позаботиться о том, чтобы на столе были в наличии постные блюда. Одежда
человека, посещающего церковно-общественные акции, не должна быть вызывающей
и чрезмерно открытой. Соблюдение этих элементарных правил будет свидетельствовать

Игумен ТИХОН (Тюрюмин)
ПОНЯТИЕ ПРАВОСЛАВНОГО ЦЕРКОВНОГО ЭТИКЕТА

об уважении не только к присутствующему духовному лицу, но и к тысячелетней
православной традиции, носителем которой оно является.

Человеку, переступившему церковный порог впервые, трудно найти подходящее
обращение к ближнему. Действительно, как назвать свечницу - "женщина", "дама",
"гражданка"? Как обратиться к священнику - "сударь", "господин", "товарищ"?

А ведь никаких трудностей нет. Христиане - это одна семья, где все друг другу родные.
Родным не нужны условности.

"Брат", "сестра" - наилучшее обращение к мирянам. Мы все - дети Единого Бога и
потомки Адама и Евы. "Батюшка" или "отец" - так называют священников как совершителей
таинств, чрез которые люди рождаются к жизни духовной. Обычно после слов "отец"
добавляют имя, например, "отец Петр". К диакону можно обращаться "отец диакон", к
настоятелю храма (монастыря) "отец настоятель".

В разговорах православных людей часто слышится слово "отче". Нужно помнить, что
это слово употребляется только при прямом обращении к человеку. Нельзя, к примеру,
сказать: "меня благословил отче Владимир", это неграмотно.

Обращаться к священнослужителям "святой отец", как это принято в западных странах,
не стоит. Святость человека познается по его смерти. Жен служителей алтаря, а также пожилых
женщин мы называем ласковым словом "матушка".

К архиереям - епископам, митрополитам - нужно обращаться "Владыка", как к
облеченным церковной властью. Иногда возникает потребность обратиться к
священнослужителю письменно. Иереев следует именовать "Ваше преподобие",
протоиереев - "Ваше Высокопреподобие", епископов - "Ваше Преосвященство",
архиепископов и митрополитов - "Ваше Высокопреосвященство", Патриарха - "Ваше
Святейшество".

"Благословите, батюшка!"
Всякий верующий человек считает непременным при встрече со священником или

епископом испросить благословение, но многие делают это неправильно. Разумеется, по
такому вопросу нет строгих канонов, однако традиции Церкви и простой здравый смысл
подсказывают, как нужно себя вести.

Благословение имеет много значений. Первое из них - приветствие. Поздороваться со
священником за руку имеет право только равный ему по сану, все остальные, даже диаконы,
при встрече с батюшкой принимают от него благословение. Для этого нужно ладони сложить
вместе, правую поверх левой, чтобы принять в них благословляющую руку и облобызать ее
в знак почтения к священному сану. И ни для чего более! Никакого таинственного значения
сложение ладоней не имеет, благодать в них не "опускается", как учат некоторые старушки.

Благословиться у священника можно не только тогда, когда он в церковных одеждах, но и
в гражданской одежде; не только в храме, но и на улице, в общественном месте. Не стоит,
однако, подходить за благословением вне храма к необлаченному батюшке, который с вами
не знаком. Точно так же всякий мирянин прощается со священником. Если несколько иереев
стоят рядом, а вы хотите благословиться у всех, то сначала нужно подойти к старшему по
сану.

Второй смысл священнического благословения - это разрешение, дозволение, напутствие.
Перед началом всякого ответственного дела, перед путешествием, а также в любых
затруднительных обстоятельствах мы можем просить у священника совета и благословения
и лобызать его руку.

Наконец, существуют благословения в ходе церковной службы. Священник, произнося:
"Мир всем", "Благословение Господне на вас...", "Благодать Господа нашего...", осеняет
молящихся крестным знамением. В ответ мы смиренно преклоняем головы, не складывая
рук - ведь поцеловать благословляющую десницу невозможно.

Если же священник осеняет нас священными предметами: Крестом, Евангелием, Чашей,
иконой, - мы сначала крестимся, а потом делаем поклон.

Не следует подходить под благословение в неурочный момент: когда иерей причащает,
совершает каждение храма, помазывает елеем. Но можно сделать это по окончании исповеди
и в конце литургии, при целовании Креста. Злоупотреблять благословением, подходя к
одному и тому же батюшке несколько раз в день, не стоит. Слова "благословите, батюшка"
всегда должны звучать для мирянина радостно и торжественно, и не надо превращать их в
поговорку.

СКАЖИТЕ, БАТЮШКА...

Дети в 7 лет часто бывают застенчивыми. Зная это, родители должны начать беседы об исповеди задолго до этого события. Тогда ребенок постепенно
привыкнет и будет ждать с некоторым волнением, но без робости. Каждый раз надо говорить с ним об этом очень спокойно, подчеркивая, что он уже большой и
многое уже умеет делать самостоятельно.

Первое участие ребенка в таинстве покаяния - это не генеральная исповедь взрослого человека, обремененного за десятилетия множеством грехов. В 7 лет
дети делают только первые опыты, проходят первые уроки в школе покаяния, в которой они будут учиться всю свою жизнь. Поэтому важна не столько полнота
исповеди, а правильная настроенность ребенка. Родители должны помогать ребенку осознать как грех, прежде всего, то, что может представлять опасность для
его духовного развития, что может укорениться и приобрести силу навыка. В преодолении вредных греховных привычек родители должны проявить мудрость,
терпение и настойчивость. Они должны не подсказывать грехи и не указывать прямо на образовавшиеся в душе ребенка недобрые привычки, а уметь убедительно
показать их вред. Только такое покаяние, которое совершается с участием совести, приносит плоды. Родители должны искать причины появления в душе ребенка
греховных навыков. Чаще всего они сами заражают своими страстями. Пока они сами не победили их в себе, исправление не даст заметных результатов.

При подготовке детей к исповеди важно не только помочь ребенку увидеть грехи, но и побудить его к приобретению тех добродетелей, без которых невозможно
иметь полнокровную духовную жизнь. Такими добродетелями являются: внимание к своему внутреннему состоянию, послушание, навык молитвы. Детям доступно
восприятие Бога как своего Небесного Родителя. Поэтому им легко объяснить, что молитва является живым с Ним общением. Как общение с отцом и матерью
является потребностью для ребенка, так необходимо и молитвенное обращение к Богу.

Раба Божия Елена спрашивает: «Моему ребенку 7 лет. Как его подготовить к первой исповеди? С чего начинать ?»

Отвечает священник Александр Носков, клирик Кафедрального собора святого пророка Илии
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ПУБЛИКАЦИИ

- Джемка, за что меня вздул мой хозяин, мой
любимчик?.. Р-р-ы-ы! - обидно.

Джемка, тупоносенькая, лохматенькая собачка
удивленно-возмущенно проурчала:

- Вздул?! Это ты называешь вздул? Всего лишь
цыкнул слегка, да и то потом погладил. Ты же воем
своим всех доконал! Даже меня, т-тяф! В моей-то
собачьей душе тошно, чего же про людей говорить, тем
более про таких, как наши хозяева. Воешь, понимаешь,
как русский дикий волк в лесу, а ты как-никак английский
спаниель в русском дворце!

- А оттого и вою, Джемка, что, как ты изволила
заметить, душе собачьей тошно - твоей от моего воя, а
моей от того, что перестал чувствовать присутствие в
жизни одного человека, считай, второго хозяина, хоть и
редко его видел. Нет его больше. Оттого и вою.

- А, а как ты это чувствуешь? А, носом, ну да, ты же
охотник.

- Нет, милая ты моя декоративная японочка, не
носом, носом, хоть и охотничьим, тут ничего не учуешь,
- и спаниель лизнул ее декоративное тупоносие. Джемка
благодарно тявкнула. - Сам не знаю, будто вдруг
пустота образовалась в душе собачьей, а заполнить ее,
кроме воя, нечем. И сам не хочу, да само воется.

Вбежал хозяин в своей парадной матроске,
сосредоточенный, озабоченный и с большой коробкой в
руке.

- Ну, куда ж они все подевались, а, Джойка? Ну,
перестал наконец выть?

- Ы-ы-у-ооо!
- Опять?! Опять вздуть?!
- У-ы-ы-ы, не надо...
- Ну, что с тобой, Джоечка?
- У-у-ы-а-а...
- Еще ведь в вагоне начал выть...
- У-ы-ы... р-раньше...
А ведь, действительно раньше. Ни с того ни с сего

вдруг завыл, когда Папà внезапно решил покинуть ставку
и велел ему без объяснения причин собраться в течение
часа. И даже Военный совет прервал. Ефрейтор не
спрашивает у Верховного Главнокомандующего о
причине неожиданных приказов. Хоть и очень не
хотелось уезжать из ставки, но приказ есть приказ.

А когда пришел в комнату, в которой жил вместе с
Папà собирать свой нехитрый скарб, тут Джой и завыл.

И вообще с того момента все кругом стало как-то
не так, даже здесь, во дворце, хотя здесь всегда было
"так" и по-другому и быть не могло, тут всегда царила
радость, ибо тут царила дорогая Мамà. А там, где она,
там любая печаль в радость обращается. Так он
чувствовал всегда сам и уверен был, что и другие
должны были чувствовать так же. И его учила: в любом
плохом ищи хорошее, оно всегда есть, плохое надо искать
только в себе.

Много хорошего было и во внезапном отъезде с
фронта. Первое и главное - встреча с Мамà, второе -
как раз поспевают к Настиным именинам - ко дню
Анастасии Узорешительницы; всей семьей с Настей
во главе пойдем в Кресты подарки арестантам
раздавать. А подарки - плод их семейного рукоделия:
большая раскрашенная коробка (клеили Мамà с
Татьяной, а раскрашивали все), а в коробке икона и
серебряный образок Анастасии Узорешительницы на
серебряной цепочке, а также платки носовые с
цветной вышивкой и вязаные шерстяные напульсники
- весьма полезная вещь при русской зиме. И
большой куль с печеным, выпекали все девочки во
главе с Мамà. И на каждом изделии фирменное
клеймо - О.Т.М.А - Ольга, Татьяна, Мария,
Анастасия. А он самолично, с веселого согласия
Мама, приставку придумал, и на этих подарках
фирменное клеймо выглядит теперь так: О.Т.М.А. +
два А (Алексей, Александра). Об этом просил ее
телеграммой из ставки, и женский семейный совет
просьбу удовлетворил. Сначала хотел облечь просьбу
в шутливо приказную форму, но Папà не велел и
очень серьезно сказал:

- Шутка и приказ между собой несовместимы,
тем более из твоих уст и из твоих рук.

- Но ведь это вроде игры...
- Нет, - очень жестко перебил Папа, - когда ты на

фронте, игры кончаются, даже твои занятия с
оловянными солдатиками - это не игры, а учеба,
маневры на макетах. А издавать приказы ты, как
ефрейтор, без моего согласия не имеешь права. А я
не согласен.

И хоть бы улыбнулся всегдашней своей улыбкой.
Все так серьезно... Все-таки очень не хотелось
уезжать с фронта. И прощание у вагона с
генералитетом было каким-то тягостным, а
Могилевский владыка, покачивая головой, произнес
совсем уже непонятное:

- Вот несчастье-то...
- Что мы уезжаем - несчастье? Да, владыко, мы

же скоро приедем опять, ну какие-то дела у Папà в
Царском...

Провожавшие генералы как-то угрюмо-странно
молчали и отводили глаза от взгляда своего
Верховного Главнокомандующего. А воющий Джой
вдруг зарычал на них всех разом. Пресек рычанье
шлепком и криком:

- А ну, марш в вагон.
И вслед за скуляще-рычащим Джоем одним

прыжком вскочил на подножку. И засмеялся, радуясь
своему прыжку. Да, страшная, неизлечимая болячка,
несвертываемость крови, начала отступать, и
неизбежен ее окончательный разгром, как неизбежен
разгром германских армий с тех пор, как Верховным
Главнокомандующим стал Папà. Войска противника
встали, зарылись и больше не продвинутся ни на
сантиметр. А мы под командованием Папà,
наращивая в невиданных доселе темпах наш
потенциал, готовимся к решающему удару. А против
его неизлечимой болячки воюет дядя Григорий с его
необоримой молитвой...

- Да перестань ты выть, Джойка!..
И обреченность болячки уже видна воочию:

встала, зарылась и даже не огрызалась, любые
прыжки, резкие движения совсем нечувствительны
- никакой боли, одно удовольствие, а значит,
кровеносные сосудики молодцом держатся, окрепли
молитвой дяди Григория.

Каждый раз после прочтения вечерних молитв,
перед надвижением сна, проступает в воздухе перед
глазами его ласковая, успокаивающая бородатость.
И рука его на засыпающей голове, а от руки сила
могучая, исцеляющая, которая любую боль, любую
болячку прихлопнет, как тогда, в прошлогодний
Николин день, когда доктора, его окружавшие,
решили, что этот день его - последний: кровь
безудержно лилась из носа, и остановить ее не было
никакой возможности. Силы неотвратимо таяли,
вместе с кровью уходила жизнь. Мамà стояла на
коленях рядом с его кроватью и плача молилась.

Тогда первый и последний раз он видел под
глазами у Папà слезы. Две слезинки под
правым и левым глазом замерли под нижними
веками. Глаза будто пытались втащить их назад,

но сил на это не было. Его вдруг качнуло, он
перекрестился и, отвернувшись, отошел к окну.

Джой и Джемми тоже были у кровати и, поскуливая,
лизали пальцы опущенной к полу его правой руки. А
Джой с удивлением разглядывал на необыкновенном,
неузнаваемом цвета воска лице хозяина два красных
бугра под его носом. Это комки окровавленной ваты
торчали из его ноздрей.

"Безнадежно" - вот что читалось в отчаянных
взглядах обоих врачей, возившихся с ним. Наконец
доктор Деревенко просто развел в стороны руки,
сокрушенно уронив голову на грудь, а профессор
Федоров стал метаться с требованием немедленно
доставить ему морских свинок, из которых должен
вытянуть какую-то железу. «Это последнее средство,
- выкликал он, - последняя опора медицины для
данного случая». Но никто не бежал за морскими
свинками, все пребывали в оцепенении. И тут он увидал
надвигающуюся на него бороду Григория Ефимыча.
И глаза его, единственные в мире, которые
придавливали всегда любую его боль. И голос его
раскатистый, который уже исцелял его по телефону.
Тогда ухо взняло вдруг страшной болью до
беспамятства. В руках у Мамà трубка телефонная, и
голос из наушника в больное ухо: "Ты, Алешенька,
это брось... Ушко болит? Ничего у тебя не болит, ну-
ка засыпай давай, спи, спи дорогой, ничего не болит".
Заснул мгновенно и утром помнил только голос, боль
не помнил.

- Чив-во? Каку-таку свинку?! Эх, чудачье. Да
отстранитесь вы, уч-ченые. А ты, Алешенька, чего это
опять учудить решил?.. Щас мы эту подлую болячку
молитовкой, как метлой... Николушке, нашему
угодничку, помолимся, его же нынче день... Да застынь
ты со своими свинками, живодер!.. Оставь им их
железки. А ты, Алешенька, вот яблочко скушай, и все
пройдет. Антоновка наша зимняя, чудо яблочко, думал
на весеннего Николу тебе подарить, да вот на зимнего
скушай, сегодня наш Никола особо добрый, вот вишь,
Джоечка твой с Джемкой это понимают, вон как
хвостами виляют, радуются празднику и
выздоровлению твоему, эх, ну-ка, собачки, становись
рядом со мной, помолимся. - Он вынул комки
окровавленной ваты из его ноздрей и бросил их на
пол, встал на колени, размашисто перекрестился и
проговорил своей громкой раскатистостью:

- Николушка, милый, исцели отрока Алешеньку...
Он лежал, не чувствуя уже боли и чувствуя, что

кровь остановлена, и глядел в глаза Григория Ефимыча,
устремленные на образ Николая Угодника над его
кроватью. И теперь, глядя на эти отрешенные и
сосредоточенные глаза, он знал, что означают слова
"молитва услышана". Эти слова он часто слышал, когда
Мама читала ему на сон что-нибудь из святоотеческого.
И теперь он видел реальность этих слов в жизни. И
знал теперь, что означает словосочетание "Божий
человек". Это такой человек, которого слабый вздох
сразу доходит до Божиего уха, и просимое вздохом
исполняется сразу, ибо Ухо знает, что услышит оно
только самое нужное и важное для просимого, а вера
у него такая, что и гору сдвинет, да не нужно ему
сдвигать Богом поставленную гору, ему надо
кровушку несворачивающуюся свернуть у наследника
престола величайшей и единственной в мире
Православной Державы. Попустил ты, Боженька,
волей Своей неисповедимой разгулу этой болячки, ну
и прихлопни теперь.

- Все, Алешенька, твою кровушку нам Николушка
отвердил, затвердел, больше плескать не будет. Давай,
яблочко кушай.

А он, откусывая от яблока, глядел, улыбаясь, на
остолбеневшего профессора Федотова, весь облик
которого теперь выражал только одно: но этого не может
быть...

Доктор Деревенко просто пребывал в радостном
шоке. А он, жуя яблоко, удивлялся докторам - да что
же вы так потрясены, господа врачи? Божий человек
просит Бога, и Тот устраивает все так, как Ему угодно...

Иерей Николай Блохин
ДЖОЙ И ДЖЕММИ

продолжение следует....
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ПРАВОСЛАВИЕ И МЕДИЦИНА
(Рубрику) прием ведет врач-хирург Макаров (иерей  Димитрий). Информация для читателя (или можно ли доверять мнению автора). Автор,

слава Тебе, Господи, получил благословение поместить  на страницах издания свой электронный адрес (docmakair@mail.ru), и от всех, ощутивших
потребность обратиться к первым номерам "Путь к храму" и получить посильную врачебно-консультационную помощь, или получить все статьи
рубрики всех изданий газеты, или получить доступ к собранию православной песни, или лекций, или программ... , автор жаждет заявок.

ЗАБЛУЖДЕНИЯ  И  САМООБМАН  О…
(о ДИАГНОЗЕ)

* Любая информация, изложенная в рубрике и не
имеющая особой пометки, должна восприниматься
читателем критически, имеет характер частного и
профессионального мнения. Автор несет ответственность
за все  сказанное и напечатанное пред Богом и людьми.

ИЗ МАТЕРИАЛОВ И  ТЕМ ЧЕТВЕРТОГО
ВСЕРОССИЙСКОГО СЪЕЗДА ПРАВОСЛАВНЫХ

ВРАЧЕЙ
С благословения начинаем новую тему нашей рубрики.

Господь сподобил меня в октябре 2014 года представлять
Амурскую и Чегдомынскую епархию на IV съезде
православных врачей России, который, к слову сказать,
оказался международным.
Кодекс профессиональной этики православного врача

Раздел IV. Врач и научно-исследовательская
деятельность

4.1. Православный врач добросовестно изучает
медицинские науки и способствует их развитию.

4.2. Православный врач никогда не будет использовать
свои научные знания в ущерб здоровью и безопасности
пациента и (или) общества.

4.3. Православный врач полагает, что интересы науки
и общества не могут превалировать над интересами
человека.

4.4. Православный врач не должен участвовать в
медицинских экспериментах или клинических испытаниях

лекарственных средств с участием человека без его
добровольного согласия.

4.5. Православный врач не применяет новые
биомедицинские технологии без достаточных оснований
и соблюдения баланса вреда и пользы для пациента.

Раздел V. Врач и общество
5.1.  Деятельность православного врача осуществляется

в интересах человека и на благо общества.
5.2. Православный врач сознаёт, что от его

профессиональной деятельности зависит доверие
общества к врачебному сообществу, безопасность
человеческой жизни и стабильность моральных
отношений в обществе.

5.3. Православный врач должен действовать таким
образом, чтобы привести национальное законодательство
в сфере охраны здоровья в соответствие с принципами
христианской этики.

5.4. Православный врач имеет моральное право
отказаться от проведения операции по прерыванию
беременности и стерилизации пациентов в соответствии
со своими религиозными и моральными убеждениями,
даже в условиях законодательного разрешения на такие
медицинские вмешательства.

5.5. Православный врач имеет моральное право не
участвовать в процедурах, связанных с искусственным
оплодотворением в соответствии со своими религиозными
и моральными убеждениями, даже в условиях
законодательного разрешения на такие медицинские
вмешательства.

5.6. Православный врач должен сознавать свою
ответственность за действия, связанные с геномом
человека. Генная терапия применяется с учетом
интересов пациента и его родственников, с подробным
согласованием всех заинтересованных сторон, только в
терапевтических целях, исключая какие-либо евгенические
задачи.

5.7. Православный врач должен осознавать свою
ответственность перед обществом по вопросам
общественного здоровья. Если состояние пациента
представляет угрозу для общества, то лечение
применяется с учетом интересов окружающих, с
уведомлением об этом пациента.

5.8. Учитывая роль врача в обществе, православный
врач должен   принимать   посильное   участие   в
преодолении   таких социальных явлений, как насилие в
семье, жестокое обращение с детьми и пожилыми людьми.
Православный врач не должен участвовать в действиях,
унижающих достоинство человека.

5.9. Православный врач имеет моральное право не
участвовать в изъятии органов и (или) тканей с целью их
трансплантации после смерти человека при отсутствии
его прижизненного согласия в соответствии с его
религиозными и моральными убеждениями.

5.10. Православный врач, понимая важность
патологоанатомических  исследований, не допускает
пренебрежительного отношения к мертвому телу и

надругательству над ним.
5.11. Православный врач обязан хранить свою

профессиональную независимость, участвуя в
экспертизах, судах, консилиумах, комиссиях,
консультациях, и отклонять попытки
административного, политического, силового давления
при оказании помощи больным, прежде всего -
заключенным, военнослужащим, руководителям
высшего ранга, прибегая к юридической и
общественной защите.

Кодекс профессиональной этики православного
врача принимается свободно и исполняется по совести
и с достоинством.

В 1997 году была напечатана статья - сенсационное
открытие ученых института имени В. М. Бехтерева:
"Молитва - особое состояние человека, совершенно ему
необходимое", где были опубликованы тезисы
питерского ученого, доктора биологических и кандидата
медицинских наук, заведующего лабораторией
психофизиологии им. В.М. Бехтерева профессора В. Б.
Слезина и кандидата медицинских наук И.Я. Рыбиной.
Эти тезисы были предложены вниманию всемирной
конференции, проходившей в Аризонском университете
США под названием "Последние достижения науки о
сознании".

Заметный интерес ученых многих стран и разных
научных направлений вызвало сообщение об открытии
духовного феномена - особого состояния человека во
время молитвы.

Мы не будем приводить множества ошеломляющих
результатов их научной работы, скажем об основной
идее. До этого открытия наука знала три состояния
человека: бодрствование, медленный и быстрый сон;
теперь стало известно еще одно состояние - четвертое -
"молитвенное состояние", которое так же свойственно
и необходимо человеческому организму, как и три ранее
известных нам. И в жизни человека наблюдаются
переходы одного состояния сознания в другое,
существуют системы торможения, отключения и др.,
но, когда по воле человека отсутствует необходимое для
него четвертое физиологическое состояние мозга, то,
видимо, происходят какие-то негативные процессы.

«Я очень хорошо помню, что, когда я начала
молиться, то было чувство, что вся "тьма" моя
внутренняя, хорошо сконцентрированная за годы
безбожия, забурлила, подобно лавине вулкана, и била
меня кошмарными цветными снами и царапала сердце
страстями и страхованиями: «не молись, замолишься».

"Во время настоящей молитвы происходит уход от
реальности, - пишут ученые, - что приводит к
разрушению патологических связей. Уходя от мира, от
образов патологии, человек способствует своему
выздоровлению. Четвертое состояние - это путь к
гармонии".

Только можно добавить, что уход от патологии -это,
скорее, врачебное обмывание наших ран Самим Богом.

Как важно в наше время, когда так мало апологетов
Истины, из уст ученых услышать: "Я осмелюсь
утверждать, что четвертое состояние (молитвенное)
позволяет или помогает человеку оставаться
человеком!" Святые знали суть молитвенного
состояния, понимая, что ко всякому чувству
примешивается "своя отрава", как следствие нашей
падшести, как следствие нашего произвольного
согласия, хотя и здесь видится действие падшего духа.
Как некий яд, к сокрушению о греховности
примешивается отчаяние и безнадежие, к отречению -
жестокосердие, к любви - сладострастие... "Человек не
может отделить этот яд от благого чувства, но при
молитве именем Господа Иисуса Христа,
произносимой с верою от сокрушенного сердца, этот
яд отделяется; от света Христова разгоняется тьма из
сердца, видна становится сопротивная сила; от силы
Христовой исчезает действие вражие, и в душе остается
естественное состояние, не всегда сильное, не всегда
чистое, но безмятежное и способное подклониться под
действующую руку БОЖИЮ". Наука предчувствует это
великое действие молитвы, свидетельствуя, что

АНТИРЕКЛАМА

ЛИТУРГИЧЕСКАЯ ОРГАНИЗАЦИЯ СОЗНАНИЯ - путь к
самосохранению и нормальной жизни человеческой
общности.

В настоящее время у нас только Церковь хранит верность
подлинным законам жизни человека в Боге, как Космическом
регулирующем и "жизнедающем начале".

Какую же титаническую работу проводит в нас благодать
Божия, расчищая сердечное пространство для создания
культуры молитвенного Мышления! И всякий, встающий на
подвиг молитвенного делания, включается в борьбу за
Иисусову молитву, умом в сердце читаемую, становится
сопричастным ритмичности богослужебного круга, а "Церковь
святая, Православная, апостольская  имеет ум Христов" (|Иоанн
Кронштадтский), поэтому и богослужебные тексты
преисполнены премудрости Божией и открывают многие
тайны человеку. Литургическая молитва, как высшая в этой
Иерархии, нераздельно содержащая и все формы Молитвы, в
таинствах действительно способна преобразить наше естество,
насыщая чувства Ощущением "бесконечной красоты, света,
блаженства" (Иоанн Кронштадтский). И во время бед и скорбей
молитва наполняет радостью сердце.

Греческие корни этого слова ДИА и ГНОЗИС ближе всего
к смыслу РАССУЖДАТЬ (РАЗБИРАТЬСЯ В РАЗЛИЧНЫХ
ЗНАНИЯХ). Печально и прискорбно встречать моих коллег,
не способных владеть этим обязательным условием для врача.
Большинство человеков (автор статьи - не исключение) не
способны правильно поставить себе диагноз, как не способны
они укусить свой локоть или увидеть без зеркала (лучше двух)
свою спину. Поэтому зачастую больные дерзают говорить: "у
меня болит желудок", а у него явный колит, "у меня болят
почки",  когда причина болей грыжа позвоночника, "я повредил
мышцу бедра" при обычном радикулоневрите… и если
начинаешь рассеивать сии заблуждения, то сталкиваешься с
бурной реакций. Например: "да вы это что, доктор?!", "и чё
вы хотите сказать, что это не почки?!", "а я вот не могу с вами
согласиться!", "вы хотите сказать, что я потратила кучу денег
зря, что ли?!"…

Это еще раз подтверждает, что греховность - это болезнь, а
Главный Врач - Господь наш, Иисус Христос. И печально, и
прискорбно слышать от христианина фразы: "я очень хорошо
знаю Евангелие, и первая Божия заповедь звучит так: возлюби
Бога как самого себя".

Столетиями во врачебной, (но не в христианской) среде шли
нескончаемые споры, что же раньше происходит:
повреждается ли тело, а затем нарушается функция, или
наоборот, сначала искажается функция, а потом эта ошибка
уже приводит к видимым изменениям организма. Все это
напоминает бред об эволюции и происхождении жизни на
Земле, когда жираф очень захотел вкусные листья с высоких
деревьев, тянулся-тянулся, вот шея и стала длинной, а обезьяне
стало скучно, и у нее отвалился хвост - так появился человек.
Главный тут принцип: все, что угодно, только не Бог…

Автор же жаждет понимания, что проблема диагноза очень
сложна. И она значительно глубже, чем проблема знаний,
профессионализма и опыта. Автор продолжает мысль своих
учителей и настаивает, что сначала жалобы больного, затем
осмотр врача, далее рассуждения и диагноз, и только потом:
анализы, УЗИ, рентгенологические исследования, МРТ и
прочая…

ПАМЯТЬ ФИЗИОЛОГИЧЕСКАЯ - это такое практическое
хранение информации об окружающем мире, личном опыте,
чувственных и эмоциональных переживаниях, о логической
или не логической (ошибочной, греховной)
последовательности хода мысли, которая напрямую зависит
от состояния самого носителя, его развитости, зрелости,
загруженности. По уровню носителя память делится:
электрическая, электрохимическая, биохимическая,
генетическая тканевая, генетическая наследственная.

ПАМЯТЬ ГЕНЕТИЧЕСКАЯ ТКАНЕВАЯ (ПГТ) - это
"полезная" информация о строительстве тела данного
конкретного индивидуума. Она складывается от реализованной
(но не всей) генетической информации "от папы и мамы", от
их прожитого опыта и опыта жизни тела их ребенка, всей
земной жизни самого человека. А почему только "тела"?
Потому что принципы, а это- критерии, условия,

МОЙ СЛОВАРЬ
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ЖИТИЯ СВЯТЫХпоследовательность, важность отбора информации для
записи у всех строго индивидуальны (у каждого свои) и
относятся к другой сфере личности человека, они относятся
к духу. ПГТ необходима нам: на случай болезни, травмы,
повреждения тела, чтобы восстановить похожесть и
жизнеспособность тканей (плоти) человека. Кстати говоря,
большинство клеток и тканей тела человека полностью
обновляется через 3-6 месяцев, и по сути через полгода
человек становится уже совсем другим. Хотя все же есть
клетки, которые сопровождают душу человека от утробы
матери до смерти тела.

Почему же автор взял в кавычки слово "полезная"
информация? Потому что "польза" по смыслу ближе к
слову "правда" и дальше от слова "истина", а также, потому,
что с течением времени количество ошибок записи
возрастает, и уже 70-летняя пожилая девушка мало
напоминает себя 18-летнюю. Это лишь одна из важных
причин старости и уменьшения продолжительности жизни
человека на земле.

Этот принцип "накопления ошибок" имеет свое
отражение и в духовной жизни и Спасении человека, когда
множество наших грехов-ошибок накапливается с течением
жизни, и Спасение души с возрастом усложняется, а значение
покаяния (признание своих поступков ошибкой) и значение
сокрушения сердца (признание своих жизненных принципов
самовредительством) резко возрастает.О, как же мучительно
сложно в свои 70 лет признать большую часть своей жизни
ошибочной и лишь сплошным сопротивлением Воле
Божией!!! Будем же просты, как дети, и Спасителю нашему
будет проще нас спасать!…

ПОУЧЕНИЯ ОТ СВЯТЫХ ВРАЧЕЙ.
Многие люди, измученные проблемами, которые они

сами себе создали своими грехами, не идут к духовнику,
который может им действительно помочь, но заканчивают
тем, что  " исповедуются" у психолога…

И психологи (своими советами) словно швыряют своих
пациентов в середину реки, которую им нужно перейти.  В
результате несчастные или тонут в этой реке, или все-таки
доплывают до другого берега, однако течение относит их
очень далеко от того места, где они хотели оказаться...

Чем больше человек ропщет, тем больше он себя
разрушает.

СТАРЕЦ ПАИСИЙ СВЯТОГОРЕЦ

…Творец мира лично занимается спасением моей
души…

…фантазии - это искаженное и извращенное нечестью
Творчество, исходящее по Промыслу Божиему от Бога
Слова, оживотворенное Духом Святым…

…молится человек Богу о избавлении от страха смерти,
молится о своем долголетии, о здоровье телесном, не
понимая причины и благодатной силы страха смерти,
попущенного милостивым Богом, ибо страх этот вопиет к
личности о неготовности этой души к Царствию Божиему…

…все мы - рабы Божии. Есть скверные, есть и добрые.
Одни нечаянно служат самому скверному рабу - князю
скверных рабов - диаволу; другие скверные, насильно
плененные рабы, знают, кому служат, но из страха боятся
что-либо менять в себе и в жизни своей. Есть среди
несчастных этих даже очень преданные и даже очень
ревностные безумцы, собирающие угли на главу свою; есть
третьи - попавшие в плен по немощи своей, по
расслабленности служат они, но жаждут разрешения от оков
греха и непрестанно молят Освободителя об обращении себя
в добрых рабов Божиих…жажду…

…вылечить душевную смертельную болезнь человека
недостойного, человека мнящего: "будем как боги!"
возможно лишь примером смирения Бога Истинного,
ставшего как человек, жизнью и крестной смертью Иисуса
Христа, Господа нашего…

ХОЧУ ПОДЕЛИТЬСЯ С ВАМИ,
БРАТЬЯ, РАДОСТЬЮ…

РАДОСТЬЮ  ЧТЕНИЯ ЕВАНГЕЛИЯ.

Священномученик Николай родился 28 мая 1871 года в селе Томаш Кадниковского уезда Вологодской губернии
в семье священника Аполлония Караулова. В 1893 году Николай окончил Вологодскую Духовную семинарию и был
назначен псаломщиком в Георгиевский храм в городе Вологде. 26 декабря того же года он был рукоположен во
диакона. 12 сентября 1894 года диакон Николай был переведен служить в Спасский собор и 14 сентября 1898 года
рукоположен во священника к этому собору.

7 февраля 1901 года отец Николай был назначен настоятелем Екатерининской церкви, с которой была связана
впоследствии вся его пастырская деятельность. В это время отец Николай был законоучителем в городском
Колесниковском училище; в 1903-1904 годах он входил в число жертвователей Попечительства о бедных воспитанниках
Вологодской Духовной семинарии, в 1909 году стал жертвователем на постройку здания для образцовой школы при
Вологодском епархиальном женском училище; в 1905-1906 годах он выступал с лекциями на публичных религиозно-
нравственных чтениях, организованных вологодским православным братством во имя Всемилостивого Спаса.

Как и всякий стремящийся к спасению души благочестивый человек, отец Николай в трудных случаях жизни
находил утешение и почерпал силы в молитве у великих святынь Русской Церкви, беседовал с подвижниками-
старцами, просил их молитв, зная, что молитвы людей, угодивших Богу, скорее будут услышаны, ибо много может
молитва праведника. Незадолго до смерти горячо любимой супруги отец Николай посетил Черниговский скит и
жившего здесь старца Варнаву.

Долго и тяжело отец Николай переживал смерть супруги и что теперь крест воспитания детей ему придется нести
одному, но по милости Божией в сердце снизошли мир и покой, и все его мысли и чувствования стали постепенно
подчиняться служению Богу и пастве.

На пастырском поприще отец Николай встретил эпоху гонений на Русскую Православную Церковь. Как священник,
хорошо известный в Вологде и пользующийся большим уважением прихожан, он в 1921 году был арестован по
обвинению в контрреволюционной деятельности, приговорен к двум годам ссылки и выслан в город Пинегу
Архангельской губернии.

По возвращении из ссылки он застал положение церковных дел в городе крайне расстроенным, так как правящий
архиерей, епископ Александр (Надеждин), отпал в обновленчество, а назначенный вместо него православный епископ
Сильвестр (Братановский) не имел возможности жить в Вологде и управлять епархией.

21 октября 1923 года священник Николай Караулов по пострижении в монашество с оставлением прежнего
имени был хиротонисан во епископа Вельского, викария Вологодской епархии, и назначен временно управлять
Вологодской епархией. Только теперь владыка Николай почувствовал вполне, что архиерейская митра в условиях
беспощадных гонений от коварных безбожников есть тяжкий терновый венец, и от исполнения своих обязанностей
отказался: "вследствие недоброжелательного отношения ко мне, как к епископу, со стороны духовенства и мирян
Вельского уезда, а также и от управления Вологодской епархией, потому что полномочия, данные мне правящим
епископом Вологодским Сильвестром, являются недостаточными на основании существующих законоположений.
Кроме сего, я сильно болею и потому прошу меня уволить на покой", - писал он Патриарху Тихону 1 января 1924
года. Ввиду того, что епископ Архангельский Антоний (Быстров) был арестован, Патриарх предложил епископу
Николаю временно вступить в управление Архангельской кафедрой, но и от этого предложения епископ отказался
и остался жить в Вологде, продолжая служить в Екатерининской церкви, где когда-то был настоятелем.

В 1927 году викарием Вологодским, епископом Тотемским, был назначен владыка Аполлос (Ржаницын), а в 1928
году правящим Вологодским архиереем стал архиепископ Амвросий (Смирнов). Все три архиерея, включая
находившегося на покое епископа Николая, жили в то время в Вологде и служили в двух оставшихся после неистовств
безбожников православных храмах - на Богородском и Горбачевском кладбищах. Во время больших церковных
праздников архиереи служили вместе, и после богослужения кто-нибудь из священников или мирян приглашал их на
праздничную трапезу; епископы, священники и миряне делились здесь своими впечатлениями об окружающей
жизни, приводили примеры давления на Церковь и гонений на духовенство и верующих. Побывавшие в заключении
и ссылке рассказывали об условиях содержания в тюрьмах и лагерях.

В начале 1931 года поднялась очередная волна гонений на Русскую Православную Церковь, обрушившаяся и на
клир Вологодской епархии. Сначала были арестованы некоторые миряне, члены церковного совета; 10 мая 1931 года
власти арестовали архиепископа Амвросия, епископа Николая, священников и мирян. Их обвинили во взаимном
общении, посещении друг друга в церковные праздники и дружеских беседах, имевших, по мнению властей,
антисоветский характер.

14 мая епископ Николай был вызван на допрос. На вопросы следователя он отвечал немногословно и сдержанно:
"Знакомства особенного не имею, а по службе знаю все духовенство города Вологды. Также знаю и тех, которые со
мной учились. Иногороднего знакомства тоже не имею".

Стали допрашиваться обвиняемые и свидетели. Все они показали, что, действительно, духовенство и епископы
собирались после церковных праздничных служб у кого-нибудь из прихожан. Велись разговоры о том, что все
духовенство может быть арестовано, и епископы советовали священникам держаться осторожней. Обсуждались
декларация митрополита Сергия и его интервью, которые единодушно не одобрялись, но при этом признавалось
правильным каноническое подчинение митрополиту Сергию как законному заместителю Местоблюстителя,
оставлялось обязательным и поминовение за богослужением имени митрополита Петра как главы Русской Церкви.

"Несомненно, реакционной личностью является епископ Николай (Караулов), - показал один из свидетелей. - Как
старожил, он знаком почти со всеми верующими города Вологды и находится с ними в постоянном и тесном
соприкосновении. Мне доподлинно известно, что он все свое свободное от богослужений время употребляет на
посещение отдельных квартир, где не стесняется жаловаться на свое беспомощное положение, проистекающее от
взятого советской властью курса политики, и свою досаду обращает во вредную агитацию против всех мероприятий
советской власти. Также… епископ Николай высказал такую мысль: "Как мало мы умели ценить самодержавие,
которое было единственным оплотом Православной Русской Церкви", - и при этом сослался на покойного епископа
Никона, известного монархиста и черносотенца".

Другой свидетель показал, что на частных собраниях духовенства "подвергались критике отдельные мероприятия
советской власти и выражались недовольства по поводу политики советского правительства в отношении налогов и
закрытия церквей".

Все эти свидетельства показались сотрудникам ОГПУ недостаточными, и для получения дополнительных сведений
в камеру, в которой находились архиереи и священники, был помещен секретный осведомитель; он стал регулярно

сообщать следователям, о чем разговаривают заключенные, насколько он смог их понять. Заключенные подозревали в нем осведомителя и опасались при нем разговаривать, но в
маленькой камере невозможно было избежать откровенных разговоров и обсуждения своего положения - разве только совсем замолчать.

Осведомитель сообщил сотрудникам ОГПУ: "Из тех религиозных убеждений и рассуждений, которые мне пришлось слышать в камере, я заключил, что служитель Церкви может
быть только монархистом… Эти убеждения, или верования, настолько в них… сильны, что отступиться от них никогда они не смогут.

Где бы представители Церкви ни находились и в каких бы тяжелых условиях, они всегда будут верны заветам Церкви и тем законам, которые существовали до революции. Но сейчас
он (Караулов) за советскую власть, потому что он в ДПЗ ОГПУ, - выпусти его на свободу, и он будет еще с большим усердием проповедовать свои религиозные убеждения и заветы
Церкви, заветы святых отцов и Вселенских соборов, живших и бывших чуть ли не полторы тысячи лет назад.

Караулов говорит товарищу Блюменбергу, что он сейчас не у власти, он в заштате, но он забыл сказать, что у него только в городе до трех тысяч квартир со знакомыми верующими,
преданными Церкви Божией людьми… Караулов местный, старый житель. Он в городе самый популярный епископ. Он уважается и всеми священниками… Очень уважаем и
сидящими в камере…»

14 декабря 1931 года Особое Совещание при Коллегии ОГПУ приговорило епископа Николая к трем годам ссылки в Северный край, а 7 марта 1932 года, во изменение прежнего
постановления, - к тому же сроку, но на другой край страны - в Казахстан. Епископ Николай (Караулов) скончался в тюрьме  17 апреля 1932 года и был погребен в безвестной могиле.

Священномученик Николай (Караулов), епископ Вельский
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ОБ ОДНОМ БАТЮШКЕ
Иеромонах Николай (в миру Дмитриев

Александр Николаевич) родился 19 декабря 1977
года в городе Хабаровске в семье рабочих.

В 1994 году по окончании средней школы
поступил в Военно-пограничный лицей, а затем в
Хабаровский институт пограничных войск. После
окончания пограничного института был
распределен в Северо-Восточное региональное
управление в г. Петропавловск-Камчатский, затем
был переведен в г. Анадырь для службы в
отделении пограничного контроля.

В 1998 году начал ходить в храм, в этом же году
принял Святое Крещение. Начал воцерковляться.
Нес различные послушания.

17 июля 2002 года пострижен в монашество
епископом Анадырским и Чукотским Диомидом с
именем Николай.

27 апреля 2002 г. рукоположен в сан диакона;
28 апреля 2002 года в сан пресвитера.

В 2008 году окончил Московскую Духовную
Семинарию.

C 1 декабря 2008 г. назначен штатным
священником храма святого Александра Невского
г. Хабаровска.

Со 2 июня 2009 г. назначен штатным
священником Спасо-Преображенского
кафедрального собора г. Хабаровска.

С 1 декабря 2009 года назначен настоятелем
прихода святого мученика Иоанна Воина в п.
Березовый.

В 2004 году награжден набедренником, в 2009
году наперсным крестом.

В последнее время в епархиальной столице - городе
Комсомольске-на Амуре проходят богослужебную
практику иереи-настоятели отдаленных приходов
Амурской епархии. Иеромонах Николай (Дмитриев)
служил в храмах города Комсомольска-на-Амуре в
течение недели в октябре 2013 года.

Я попала на службу, которую он совершал, в
субботу, в день празднования Иверской иконы Божией
Матери. Произвела впечатление проповедь отца
Николая по случаю этого праздника. Рассказ
сопровождался такими подробностями и был так
живописен, что чувствовала себя свидетелем
исторических событий. Позже удалось
познакомиться и побеседовать с ним лично.

- Батюшка, как Вам служба в нашем кафедральном
храме? Отличается ли она от службы в маленьком
таёжном посёлке Березовый?

- Конечно, в городском храме и людей больше,  и служба
совершается более торжественно, размеренно. Есть
диакон, профессиональные певчие, все знают свои
обязанности, естественно, это отражается на ходе
богослужения. Пока отец диакон говорит ектению, ты
спокойно прочитываешь священнические молитвы.
Каждый выполняет свою функцию. Тут и сравнивать
нечего. Там, где всё "по чину бывает" и молиться легче, и
на проповеди сосредотачиваешься больше. Здесь ты
находишься в окружении братии, которая также предстоит
перед престолом, и если твоя молитва слабенькая, то
молитвы сослужителей укрепляют её. Есть возможность

подойти к любому батюшке в алтаре и попросить об
исповеди. Как это здорово, как это много! Я благодарен
Богу, что мне довелось послужить в Кафедральном
соборе нашей епархиальной столицы.

- 1 декабря - первая служба в новом храме святого
мученика Иоанна Воина в п. Березовый. Вы приехали
в посёлок, когда храма еще не было. Слышала, что он
построен при непосредственном Вашем участии.
Расскажите об этом подробнее.

- Впервые в жизни Господь призвал меня
поучаствовать в созидании храма "с нуля". Три года
назад на месте храма была цветущая полянка с
освященным предыдущим батюшкой крестом. Не имели
мы своих средств, чтобы начать стройку. И однажды
Господь послал благотворителей: нам
принесли пачку денег и сказали: "Это
на строительство храма!". Какую
радость и вдохновение мы тогда
пережили! И вот, слава Богу, теперь
храм фактически достроен, в нем тепло
и уютно, здесь совершаются
богослужения. Было всякое: и радости,
и уныние, и неопределённость, как и у
всех батюшек-строителей. Сами с
прихожанами топили котел, дежурили
в храме по ночам по очереди и т.д.
Слава Богу, здесь есть настоящие

прихожане, которые
трудятся безвозмездно,
переживают за судьбу храма
и помогают своему
батюшке. Спаси их Господи!
Здесь, в условиях сельской
жизни, начинаешь ценить
многое. Вот ты зашел зимой
в храм, здесь тепло, а это
значит, что горячая вода
бежит по батареям, которые ты сам помогал
вешать на стены. Вода нагревается в мощном
котле, который сварил прихожанин Сергий
из Эворона, в котле горят сухие лиственные
дрова, которые пожертвовала добрая
женщина Ольга, а эти дрова мы вместе с
Николаем и Сергеем кололи и носили, воду
же толкают два насоса "Грундфос" - тихо и
надежно. А в результате нам тепло и уютно
служить в храме. Слава Богу! В городском
храме, наверное, об этом не думаешь…

- Чем Вам приходится заниматься в
поселке помимо службы в храме? Как удается
спасаться в далеком, удаленном от всех благ
цивилизации таежном поселке? Расскажите о своем
приходе, о своих прихожанах, о трудностях, с которыми
приходится сталкиваться.

- У нас есть небольшая воскресная школа, где дети
изучают Закон Божий, делают поделки, иногда
выезжаем на природу. Есть хоспис с престарелыми
людьми, где ещё иеромонахом Евлогием (Родюковым)
была оборудована молитвенная комната. Есть
добросовестные помощники - прихожане, заботящиеся
о приходе, о своем батюшке. Благодаря им я не чувствую
себя одиноким здесь. О благах цивилизации могу сказать
одно - их ограничение Господь компенсирует Своим

особенным утешением. Лишения приближают нас к Богу.
Проблема сельских священников и "заброшенных" в тайгу

монахов - отсутствие частой исповеди, откровения помыслов,
братского общения. Всё это сказывается на твоем духовном

состоянии. Соблазн увлечься
стройками, благоукрашениями
храма, социальной работой
вместо молитвы всегда рядом.

Многопопечительность -
постоянный спутник такого
образа служения. Один опытный
духовник сказал: "Монах в миру -
это униат, который пытается
совместить служение Богу и
служение миру". Есть разница,
когда живешь по послушанию (в
монастыре, при епархиальном
управлении) и когда самочинно
на приходе. Называется "сам себе
режиссер".

Плоды соответствующие.
Хотя, с другой стороны, и к этой
жизни на приходе можно тоже
относиться как к послушанию,
среди которого ты должен не
забыть о своем монашеском
призвании, о покаянии и

Иисусовой молитве. И, конечно, исповедь. По возможности
регулярно исповедоваться, другого средства в борьбе с грехом
нет.

- Как Вы, отец Николай, пришли к вере?
- В конце 90-х на втором-третьем курсе Хабаровского

Пограничного Института я всё чаще стал задумываться о
смысле жизни, начал читать разную духовную и мистическую
литературу. Про буддизм, реинкарнацию, йогу, даже тибетскую
книгу мертвых и всякую ерунду. Но, слава Богу, в библиотеке

у нас работала одна православная женщина, которая
предложила мне некоторые святоотеческие книги. И когда я их
стал читать - словно завеса спала: я понял, что вот оно, вот
истина; такая глубина, мудрость и гармония изливается со
страниц; понял, что отныне вся моя жизнь будет зависеть не от
карьеры военного, не от семейного положения, не от заработка
и прочего, а от того, как я выстрою свою жизнь. Это была
какая-то точка поворота.

Дальше, как и у всех, была "молодая" жизнь с попытками
ходить в храм и искушениями. Один святой точно сказал:
"Молодость - бурная река, которую редко кто переплывает без
падений".

Помнится такой случай. В конце пятого курса института
мы сдавали, как положено, госэкзамены. По одному из них -
административному праву - на "отлично" я знал лишь один
билет - девятнадцатый. Пора госэкзаменов - это пора, когда
курсанты начинают "отмечать" окончание института,
готовиться к выпуску. И я также накануне вместе с
однокашниками "отмечал" предстоящий выпуск. В результате
домой вернулся очень поздно, и не выспавшись, прибыл на
экзамен. Сижу перед  дверью, размышляю: "На что я
надеюсь?". И тут я начал молиться своими словами к Божией
Матери: "Пресвятая Богородице, хоть я и нерадив, и так
нехорошо провел эту ночь, но Ты, Пречистая, по великой Твоей
милости помоги мне сдать экзамен". И вот я захожу в класс и
вытягиваю свой девятнадцатый билет из тридцати шести! У
меня аж мурашки по телу, и всё замечательно сдаю. Так я
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убедился, что Пречистая показывает свою помощь даже
грешникам, искренно обращающимся к ней.

- Отец Николай, 17 июля 2002 года Вы выбрали
монашеский путь. Можете сказать, что именно приобрели или,
наоборот, потеряли, став "земным ангелом", как именуют у
нас монахов?

- Интересно, Господь часто ставил меня на дальние
приходы, вдали от епархии, от нормально налаженной духовной
жизни, в условия, где только ты, Престол и прихожане. Посёлок
Беринговский, посёлок Эгвекинот, посёлок Угольные Копи -
мои чукотские точки служения. И здесь, в Хабаровском крае,
я снова вдали - посёлок Берёзовый Солнечного района. Из
каждого места служения в душе остались светлые образы
людей, которые ежедневно трудились со мной на приходах.
Господь всегда посылал мне верных помощников, некоторые
из них уже перешли в вечность. Спаси их Господи.

Иногда  задумаешься: а может, в монастырь, сколько можно
уже "кочевать" по приходам, ведь ты монах? Но на это должна
быть воля Божия. Наверное, пока Господь хочет, чтобы ты
потрудился таким образом, как есть. Он ведь знает наше
устроение и способности лучше нас и знает, где полезно нам
быть. Поживем пока, а дальше будет видно.

Я благодарен Богу, что Он призвал меня, недостойного,  к
монашеству. Никогда не пожалел. Это естественный образ
жизни со своими радостями и скорбями, соединяющий нас с
Ним. Только ты, Христос и твоё служение Ему. Вот монах.
Только вот как я соответствую этому образу? У иеромонаха
Романа в песне есть слова: "А если тебе случится упасть, то,
падая, упади к ногам Христа…". Хоть и ранены, но в Его войсках!
Надеюсь на Его милость и прошу Его об укреплении на
монашеской стезе.

- Какие слова Священного Писания особенно запали Вам
в душу и какое место эти слова нашли в Вашей жизни?

- Недавно слушал проповедь протоиерея Дмитрия
Смирнова, моего любимого батюшки. Услышал новое
толкование слов Спасителя о том, что "Если любите Меня, то
заповеди мои соблюдете". Традиционно мы понимаем под
этим необходимость показывать свою любовь ко Творцу
исполнением заповедей Христовых. И это правильно. Но
о.Димитрий показал и другой аспект: мы тогда только сможем
исполнять заповеди Божии, когда будем любить Христа. То есть
на первое место поставлена любовь к Христу.  А что значит
любовь? Кого любим, о том думаем, с тем мысленно беседуем.
Так и здесь - размышление о Христе, память Божия, Иисусова

молитва, т.е. умное делание. Это
делание движет христианина к
исполнению заповедей. Это меня
поразило. Так просто и так важно.
Поэтому святые отцы заповедали
нам в течение дня размышлять о
Христе, по возможности, чаще

молиться словми
Иисусовой или другой
коротенькой молитвой,
читать и слушать
поучения Отцов о
молитве. От этого
сердце соединяется со
Христом и "бывает в
устроении мирном и
премирном". Это
золотой ключик к
двери в Христианство.
Монах, забывающий
об этом делании,
становится "черной
головешкой". Сажусь в автобус "Комсомольск-на-Амуре - посёлок Берёзовый", вставляю в
"ухи" плеер с духовными поучениями, и вот со мной уже едут в Берёзовый афонские старцы и
сам прп.Серафим Саровский. А люди вокруг становятся хорошими. Не верите? Проверьте!

- Что для вас означает быть христианином?
- Быть христианином для меня значит - в минуту

искушений поступить по-христиански, а не по
самолюбию.

- Бывают ли у вас минуты кризисные, когда
руки опускаются? Чем питается ваша вера в
такие трудные периоды? На чем зиждется ваша
крепость?

- Конечно, такие минуты бывают. Иногда и руки
опускаются. Звонишь,
разговариваешь с
отцом Ярославом или
другим батюшкой,
уныние уменьшается. А
если нет - наедаюсь
сладкого и ложусь
спать (смеётся).

- Если бы Господь
даровал вам
возможность совершить
какое-то чудо - одно
единственное, - что бы
Вы сделали?

- Господь постоянно
промышляет о нас, даже
когда мы забываем о Нем
- это главное чудо. А ещё
чудо в том, что и наше
худое Он обращает в лучшее - это воистину чудо. Наругаешь человека, думаешь, что
он не придет больше в храм, а он приходит и говорит: спасибо, батюшка, что вразумили

меня. Не обиделся. Вот это чудо.

- Какая Ваша самая заветная мечта?
- Монахи не должны мечтать, они несут послушание и молятся. А желаю я, чтобы Святая Русь возрастала

в вере православной, и идеалом для нас была, как и раньше, Святость.

- Как достичь счастья?
К чему надо стремиться,
какие цели ставить перед
собой, чтобы жить
полноценной жизнью,
чтобы найти себя и жить
со смыслом и радостью?

Нам не надо что-то
придумывать, а лишь
посмотреть на цель,
поставленную нам Богом:
спасение души от греха и
соединение с Ним и в этой
жизни, и в будущей. Это
главный вопрос, от которого
зависит настоящее счастье.
"Ищите же прежде Царства
Божия и правды Его, и это
все приложится вам" (Мф.
6, 33).

С отцом Николаем беседовала Наталья Разанович
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Татьяна Инюточкина

ЧУТЬ-ЧУТЬ ПРО СКАЗКУ
Обычные будни. Папа работает, мама тоже. Тася

ходит в   детский  сад. Ей там нравится, но всегда
трудно съедать все порции еды, которые дают за обедом.
Почему-то воспитатели очень хотят, чтобы тарелки
оставались чистыми, а  это выше Тасиных сил.
Наверно,  потому они так за этим следят, думает Тася,
чтобы потом им  легче было  мыть посуду.

Трудноваты  для неё минуты, когда всех детей
выстраивают по парам, чтобы идти на прогулку строем.
Это так скучно! На прогулку надо бежать гурьбой,
радостно крича и обгоняя друг друга. И играть не в
отведённом  твоей группе месте, а носиться по всей
территории садика.

Привыкнуть спать днём, когда совсем спать не
хочется, она никак не может. Тогда Тася терпеливо
лежит, перебирает свою жизнь и иногда листает книжку
в голове, которую придумывает сама.  Например, про
сказочную страну, где живут добрые народы -
кирикамоды. В общем, как говорит Тася: "Во время
тихого часа я смышляю и размышляю".

Но однажды Тася на самом деле побывала в гостях
у кирикамод. А было это так: внезапно морозы, еще
кусачие в феврале, отступили. И папа на выходных
предложил  отправиться в поход на речную косу.

- У реки, оказывается, есть коса! - это было
новостью для Таси.

- Ура! - закричала Тася, - скорее смотреть  косу!
Папа, а коса у реки длинная?

- Да, дочка, очень, сама увидишь.
- А у меня короткая, - вздохнула Тася и побежала

собираться.
Но папа её слегка придержал:
- Знаешь, моя хорошая, у тебя каждый день есть

вкусное угощение за столом. А у кого-то может и не
быть.

-А у кого? тревожно округлив глаза,  спросила
Тася.

- У птичек, например. Ведь многие из них голодают
зимой! Им трудно добывать корм под снегом.

- И синичкам тоже? - Тася вспомнила  синичку,
которая  прилетела  и  села ей на ладонь.

- И синичкам тоже.
- Папа, а как же им помочь?

-  А давай, Тасенька, развесим для них на
деревьях вкусные подарки.

Маме тоже эта идея понравилась, и они с Тасей
стали на ниточки привязывать кусочки сала, которое,
оказывается, любят синички, приготовили
подсолнечные семечки и  разную крупу. А из
пластиковых бутылок соорудили кормушки.

И вот она, река: безбрежным покрывалом
раскинулась перед Тасей.

- Мама, папа, да это же спящая красавица!   Её
лед сковал,  она даже поплескаться не может!

- Ничего, дочка, - улыбнулся папа, - зато в ней
рыбки плещутся.

- Папа, а где же коса?
- Да вот же она, видишь длинный остров

посередине реки?
- Так это и есть коса?
- Ну да, вон какая  вымахала!
Они спустились с насыпи,  ступили на застывшую

реку. Над рекой поднималась туманная дымка, в ней
висело лимонное солнце и лимонным светом
заливало всё от берега до берега. Не было ни ветерка.
Нега и покой охватили Тасю. На поверхности реки
кое-где проглядывали и блестели чистые от снега
ледяные оконца. Их створки хранили загадочный
мир: застывшие пузырьки воздуха, пласты
причудливых пересекающихся морозных линий,
трещинами уходящих в толщу льда. А ещё по дороге
встречались прозрачные треугольники торосов,
торчащие рыбьими плавниками из реки. Вдруг
сквозь марево Тася увидела Сказочный Ледяной
город-крепость! Он тянулся вереницей, а  за его
стенами стояли богатыри- воины в длинных тулупах.
Некоторые в руках держали острые пики и орудия,
похожие на ракетки от бадминтона.

- Да это же рыбаки, - рассмеялся папа. - А в
руках у них   пешни,  ими лунки во льду долбят,  а
ракетки - это сачки, чтобы рыбу вынимать. Пойдем,
посмотрим, как они это делают.

Тася зашла в одну из крепостей и заглянула в
лунку.  В ней она увидела краешек живой реки. Вода
была темная, и от неё шёл пар, как будто река
дышала. Рядом с лункой лежала серебряная рыба,
покрытая морозной корочкой, и смотрела на Тасю
круглым золотым глазом с красным ободком. Тасе
стало её жалко, и она заторопила маму с папой
дальше в путь.

Наконец - коса! Тропинка
пробирается сквозь частокол тальника
в глубь острова, а следом -
таинственные заросли бородатых
верб. Дремучие длинные клочья  на
черенках деревьев свисают космами
вниз  и переплетаются.

-Так вот почему остров
называется косой - он же весь
заволосател от древности! - И тут,
Тасю осенило: "Да это же страна её
кирикамод!"

- Дочка, это на стволах отросшие
корни, по ним можно судить, как
высоко здесь поднималась вода.

- Папа, разве ты не видишь, что
это не деревья, а огромные мётлы,
которыми великаны ночью подметают
реку.

- А где же они, эти великаны,
прячутся? - спросила мама.

Тася оглядела лохматую чащобу, молчаливые сугробы
и догадалась: «Так вот же! В снегу, под кустами и
деревьями: тут и там норки-отверстия». Тася попыталась
заглянуть в них, но кирикамоды, конечно, затаились.

Родители засомневались:
- Как же  там великаны поместятся?!!!
- Так это кирикамоды! Они днем превращаются в

совсем маленьких и прячутся от людей в норах.
- Вот ты придумала! Кирикамоды!
-Да, да! Норки их связаны  тоннелями между собой.

Сейчас они из своих зимних укрытий наблюдают за нами
голубыми глазами-льдинками. Они  помогают выйти из
леса, если кто заблудится, и  не пускают в опасные места,
растягивая невидимые сети.  Весной кирикамоды, когда
начинается  ледоход,  засыпают и так до следующей зимы.
Они хранят этот остров и реку!

- Ну, ты выдумщица, Тася, фантазёрка! Господь это всё
хранит и тебя тоже.

- И моих кирикамод! - запрыгала Тася.
- Ладно, сказочница ты наша, давай лучше подарки

птичкам развесим!
Тася с радостью стала помогать подавать гостинцы.  И

пока родители развешивали их на ветках,  она хитро
прикидывала, как кирикамоды сейчас перешёптываются и
потихоньку рассылают гонцов к крылатому населению с
приглашением на обед.  И точно! За спиной треснула ветка,
и раздалось стрекотанье.

- А вот и сороку  Господь послал! - воскликнула Мама.
Сорока покосилась на сало и подмигнула Тасе правым

глазом.
-  Ну, конечно, Господь! - мысленно согласилась Тася.

А потом вздохнула:  "Господи, но пусть и кирикамоды тоже.
Прости, это же просто моя сказка!!!"

 Сорока поняла её и согласно кивнула головой, а Тася
в ответ подмигнула ей левым глазом.

Как лакомились и какие птицы ещё прилетели на
угощение, Тасе неизвестно, потому что надо было
возвращаться домой. На прощанье Тася помахала стране
Кирикамодии рукой, прокричав: "До новых встреч!" - и
побежала догонять родителей.

 Мама посмотрела в это время на папу, развела руками
и сказала: "Что поделаешь, видимо, детство без сказок не
бывает!"


